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O Ministério Público assinou um Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) 
com a prefeitura objetivando regularizar passeios e edificações públicas e 
privadas de Maravilha. O documento estipula prazos para o cumprimento 
da legislação, exigindo projeto para adequação do passeio público e 
regularização interna das edificações para obtenção do alvará em 2018. 
Além disso, condiciona a expedição do alvará de funcionamento de 2019 
à execução completa da obra. 
Sobre adaptação exigida para passeios e calçadas, a prefeitura tem o 
prazo de 180 dias para notificar os proprietários. O responsável pelo 
terreno terá prazo de 365 dias para execução dos passeios acessíveis. 
haverá possibilidade de prorrogação por mais 300 dias, desde que obras 
já estejam em curso e com assinatura de termo de compromisso perante 
a prefeitura. 
O não cumprimento do TAC estipula multa de R$ 100 mil para o 
município para cada alvará concedido fora das normas de acessibilidade, 
a partir dos prazos. Além disso, os moradores estarão sujeitos a multas. 
O leitor que nos acompanha desde a fundação do líder sabe que temos, 
em muitas edições, questionado sobre o grave problema na cidade, que 
é a questão de mobilidade urbana, haja vista que há falta de passeios 
públicos em quase a totalidade de quadras. Veio o TAC em boa hora!

PASSEIOS PÚBLICOS

BANDITISMO

Michel Temer admitiu que foi ingênuo em acreditar em Joesley Ba-
tista, a quem acusa de “banditismo” por ter gravado a conversa entre 
os dois no dia 7 de março no Palácio do Jaburu, que culminou na maior 
crise de Temer e levou à denúncia de Rodrigo Janot contra o peeme-
debista que foi votada na quarta-feira (2), na Câmara. “Provocações 
que são feitas fruto, convenhamos, de um acidente e certa ingenuida-
de, mas fruto, fundamentalmente, de um banditismo muito negati-
vo. Sou obrigado a dizer isso em voz alta e em letras garrafais para que 
as pessoas saibam com quem estamos lidando”, afirmou o presidente.

A cadeia produtiva do leite será tema de even-
to realizado neste mês pela Piracanjuba. A em-
presa reunirá produtores rurais em Maravilha no 
próximo dia 18, com o intuito de disponibilizar in-
formações e conhecimento técnico sobre a produ-
ção de leite e as novas tecnologias usadas no cam-
po. São esperados mais de 300 convidados para o 
encontro, entre produtores, técnicos, lideranças e 
parceiros envolvidos na produção leiteira das re-
giões. “Nosso foco é promover o desenvolvimen-
to e o aumento da renda e da lucratividade do pro-
dutor de leite. Queremos incentivá-los a manter a 
boa qualidade da matéria-prima, afinal, precisa-
mos estar prontos para atender o mercado, que está 
cada vez mais exigente”, ressalta o diretor de ex-
pansão da Piracanjuba, Luiz Magno de Carvalho.

oPorTUniDADe PArA CUrSAr meDiCinA

Mais dois novos cursos de Medicina foram au-
torizados pelo MEC. São Leopoldo e Novo Hambur-
go, no Rio Grande do Sul, por meio da Feevale e Uni-
sinos. Serão 125 vagas a mais no disputado curso. 
O início das aulas já está previsto para o mês de se-
tembro. As inscrições ao processo seletivo serão até 
o dia 15 deste mês. Os candidatos devem se agili-
zar para participar do certame. Cada vez mais es-
tamos vendo maior facilidade para os estudantes.

Mais um presente para Lula

O juiz federal Sérgio Moro aceitou a denúncia do 
Ministério Público no caso envolvendo o ex-presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva por corrupção e lava-
gem de R$ 1,02 milhão nas obras do sítio Santa Bárbara, 
em Atibaia, no interior de São Paulo. Segundo a acusa-
ção, a Odebrecht, a OAS e Schahin gastaram R$ 1,02 mi-
lhão em obras de melhorias no sítio em troca de con-
tratos com a Petrobras. São 13 pessoas acusadas, entre 
eles executivos da empreiteira e aliados do ex-presiden-
te. Esta é a terceira denúncia contra Lula que Moro rece-
be, sendo réu em seis ações na Lava-Jato, Zelotes e Janus.

Homenagem 
Registramos na quarta-feira (2) 

15 anos do falecimento da queri-
da Maria Helena, que deixou um grande le-
gado a sua família e toda comunidade regio-
nal. Foi uma das fundadoras, em 1969, do mais 
tradicional escritório de contabilidade da re-
gião, até hoje em plena atividade em Descan-
so, bem como fundadora do grupo WH Co-
municações. Foi uma batalhadora incansável 
nas suas obras e dedicada a sua família e nas 
empresas que ajudou a construir, e que hoje 
são nossos orgulhos. Membra efetiva e conta-
dora durante mais de 30 anos da Associação 
das Senhoras Rotarianas de São Miguel, bem 
como cursilhista da Igreja Católica de Des-
canso. A ela, nossa homenagem póstuma!

Homenagem Póstuma 
Registramos nesta semana o falecimen-
to de Rudi Edio Begrow, muito relaciona-
do na comunidade de Maravilha e deixando 
um grande legado à sua querida família e a 
toda nossa comunidade. Transmitimos à fa-
mília Begrow nossas sentidas condolências!

Família maldaner 
Registramos o falecimento de Helle-

ni Keiser, nora do ex-senador e ex-deputado 
Casildo Maldaner, casada com seu filho, o 
engenheiro Jandrey Maldaner. Helleni tinha 
apenas 36 anos e foi vítima de um câncer 
de mama. O PMBD lançou nota decretando 
luto oficial. Nossas condolências à família! 
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LIÇÕES DE VIDA
Seja aberto e acessível. A próxima pessoa que você 
conhecer pode se tornar o seu melhor amigo...

Até a próxima edição!

unidos – mais Fortes
Empresários e gestores do setor alimentício de Maravilha novamente se 

reuniram na segunda-feira (31), na CDL e Associação Empresarial. O encon-
tro deu continuidade ao projeto de criação do Núcleo de Mercados e Super-
mercados, que vem sendo planejado há alguns meses. A reunião contou com 
a presença do consultor regional do Programa Empreender, Olavo Prass, que 
falou sobre o funcionamento de um núcleo e atuação da coordenação. Além 
de Prass, participou do encontro o coordenador do Núcleo de Mercados de 
São Miguel do Oeste, Michel Cuccarolo. Os empresários Rafael Albrecht e Vil-
mar Rossatto foram eleitos coordenador e vice-coordenador do Núcleo.

CDL e Associação Empresarial

DESTAQUE 
RURAL 2017

 
A Câmara de Diri-

gentes Lojistas e As-
sociação Empresa-

rial de Maravilha, em parceria 
com a prefeitura e demais segmen-
tos da Agricultura do município, reali-
zam, na sexta-feira (11), o evento Desta-
que Rural 2017. Esta é a terceira edição 
e o seu objetivo é valorizar e reconhe-
cer os produtores rurais. Serão 13 cate-
gorias homenageadas. Também serão 
homenageados os jovens empreende-
dores rurais e será feita a escolha do 
Destaque Rural do Ano, que premiará 
o agricultor que mais se destaca na ati-
vidade rural. Agradecemos o convite!

APOIO E INCENTIVO NA IMPRENSA ESCRITA

O município de Chapecó, por meio da inexigibilidade de licita-
ção nº 228/2017, datada de 28 de julho p.p., demonstrou o apoio e in-
centivo aos diversos jornais da cidade e região efetuando para distri-
buição, nas suas várias secretarias, nada mais, nada menos, que 890 
assinaturas anuais. Isso demonstra o espírito cultural da administra-
ção, incentivo à leitura e a fixação das empresas na cidade. Como frisa-
mos em edições anteriores, já deixaram de circular mais de 45 jornais no 
Estado devido à crise. Elogiável a iniciativa... Muitas prefeituras prefe-
rem obras físicas em detrimento à cultura do seu povo. São cabeças e ca-
beças. E aí questionam: como Chapecó cresce tanto? É só refletir...

O Corpo de Bombeiros Militar de San-
ta Catarina abriu inscrições na terça-feira 
(1º) para o concurso de seleção de novos 
soldados. Serão 300 vagas e as inscrições 
vão até o dia 31 de agosto. O salário ini-
cial, durante o curso de formação, será 
de R$ 3.842,2 mil. Depois do curso, passa 
para R$ 4.581,83. Do total de vagas, são 18 
para mulheres e as outras 282 para candi-
datos do sexo masculino. Para ingresso na 
corporação, os candidatos devem ter en-
tre 18 e 30 anos (completados no máximo 
até dia 31 de agosto), ter curso superior em 
qualquer área, em instituição reconheci-
da pelo Ministério da Educação (MEC), ter 
boa saúde física e psicológica e ser apro-
vado em todas as fases do concurso.

OPORTUNIDADE

EXTRATOS BANCÁRIOS

O empresário e causador do tumulto 
na presidência da república Joesley Batista 
foi pessoalmente a Nova Iorque buscar 
os extratos bancários das contas de Lula 
e Dilma. O material foi entregue aos 
procuradores. Vamos ver no que vai dar...

INSS convoca segurados 
para pente-fino

O Instituto Nacional do Seguro So-
cial (INSS) está convocando por edi-
tal segurados para reavaliação de be-
nefício por incapacidade. O texto foi 
publicado no Diário Oficial da União 
e ocupa quase 140 páginas. Os se-
gurados estão listados por ordem de 
nome e número de benefício pre-
videnciário. Têm cinco dias a par-
tir de agora para entrar em contato 
com a central de teleatendimento, li-
gando para o número 135. Será infor-
mada a data agendada para reavalia-
ção de benefício por incapacidade.

Estas pessoas estão sendo convoca-
das por edital porque os Correios de-
volveram o ofício de convocação en-
caminhado pelo INSS ao endereço que 
estava no cadastro do Sistema Único de 
Benefícios (SUB). Ocorre isso quando o 
beneficiário não é localizado ou o en-
dereço está incompleto. O INSS refor-
ça que é preciso levar na perícia a do-
cumentação médica, como atestados, 
laudos, receitas e exames. Se o segura-
do não atender à convocação, o bene-
fício será suspenso. O mesmo ocorre-
rá se não comparecer à data agendada.
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as mudanças de PLanos

Eu estava em uma consultoria com a proprietária de 
uma loja e ela me contava que sempre sonhou em crescer, 
assim como quase todo empresário. Alguns preferem não 
crescer e essa é uma opção respeitável – desde que seja mes-
mo uma opção e não uma consequência. E essa empresária, 
para crescer, sempre viu só um caminho: abrir uma segunda 
loja. E em sonhos e planos, ela imaginava, por exemplo, em 
que cidade seria a primeira filial.

Mas ela percebeu que, para crescer, ela não precisava 
abrir outra loja. Os melhores clientes que ela tem raramente 
aparecem na loja. Eles preferem receber em casa. Eles pre-
ferem olhar os produtos mais tarde, via WhatsApp, quando 
der tempo.

A lição aqui é a seguinte: cuidado com planos e sonhos 
antigos. Eles podem estar defasados. Quem sabe o melhor a 
ser feito é jogá-los no lixo. Ou, no mínimo, recicla-los.

No mesmo dia eu fazia outra consultoria, dessa vez com 
a equipe de marketing de uma faculdade. Eles vendem cur-
sos de graduação e pós-graduação e definiram um público 
para as ações principais: os empresários. Ou o departamen-
to de recursos humanos das empresas maiores, mas o retor-
no está sendo baixo.

Chegamos à seguinte questão: será que o empresário 
está interessado em incentivar seu funcionário a estudar? 
Decidimos testar uma nova abordagem: a de que a iniciati-
va, o interesse por uma faculdade, deve partir do funcioná-
rio. Logo, será necessário dialogar diretamente com ele, não 
com o chefe, que deve ter outras preocupações. 

Marketing é essa experimentação constante: o que falar, 
para quem falar, como falar e aonde falar. Quais vantagens e 
benefícios vou comunicar? Quem precisa prestar atenção? 
Qual linguagem e em quais canais?

Ao responder perguntas assim é possível começar a en-
tender o mercado e o comportamento do cliente, como a 
dona da loja entendeu. 

A faculdade pode e, no caso, acredito que vai fazer um 
belo trabalho de prospecção. Mas só isso não é garantia de 
sucesso. 

Gosto de dividir os esforços de marketing em três gran-
des áreas: a solução que entregamos (produto, serviço), 
o mercado em que atuamos (clientes, área de atuação) e a 
maneira como divulgamos (vendas, comunicação). Para a 
maioria das pequenas empresas, marketing tem sido só a úl-
tima – e olhe lá.

E para concluir: no caso das nossas faculdades, sabemos 
bem que o problema não é apenas a divulgação. E no caso 
das lojas?

Vencida a batalha, na Câmara, do pedido da 
Procuradoria-Geral da República (PGR) para seu 
julgamento pelo Supremo, numa acusação de cor-
rupção passiva, o presidente Michel Temer não 
deve ficar imóvel. Ontem mesmo, o noticiário polí-
tico de Brasília foi alimentado pelos desdobramen-
tos da vitória , com destaque para as implicações do 
placar da votação na retomada da pauta de refor-
mas, em especial a da Previdência.

O governo dava mostras de ter acertado o pas-
so, quando, em meados de maio, o GLOBO reve-
lou que a PGR selara acordo de delação premiada 
com Joesley Batista, do qual constava a gravação da 
tal conversa não republicana entre o presidente e o 
empresário do grupo JBS, altas horas da noite, nos 
porões do Jaburu.

Os trabalhos no Congresso foram paralisados 
enquanto a proposta de reforma da Previdência se 
encaminhava, na Câmara, para passar pela primei-
ra das duas votações em plenário. Na crise que se 
instalou, só foi possível votar a reforma trabalhis-
ta, no Senado, para a qual não era exigido quórum 
qualificado.

Começou ontem mesmo intensa especula-

ção sobre se os 263 votos recebidos por Temer na 
quarta-feira — contra, portanto, o envio da da de-
núncia da PGR ao Supremo — sinalizam que o go-
verno pode conseguir chegar aos 308, o mínimo 
necessário para a aprovação de proposta de emen-
da à Constituição, caso da reforma da Previdência.

Contas simples de aritmética não respondem 
à questão. Porque nem todos que ficaram do lado 
de Temer na votação seguirão com ele nas mudan-
ças previdenciárias. Mas também o conjunto dos 
227 deputados que desejavam que o Supremo ana-
lisasse a acusação contra o presidente não era mo-
nolítico. Havia nele quem apoia a reforma.

Um exemplo é a bancada do PSDB, dividida 
praticamente ao meio: dos 47 deputados, 22 vota-
ram pelo arquivamento da acusação, e 21, pelo en-
vio da denúncia ao STF. E o partido vota fechado 
pelas mudanças na Previdência.

Por sinal, um argumento dos “cabeças pretas” 
tucanos, a ala dita jovem que defende o rompimen-
to com o governo, estando com eles o “cabeça bran-
ca” Tasso Jereissati, é que não é preciso ocupar mi-
nistérios de Temer para votar pela reforma.

Temer demonstrou alguma força política ao 

obter os 263 votos, maioria absoluta da Câmara — 
independentemente dos métodos usados para co-
optá-los. Terá de executar um amplo trabalho em 
toda a Casa para ter a garantia do mínimo de 308, 
a fim de começar a fazer passar as novas regras da 
Previdência.

Há questões objetivas a serem equacionadas: 
a crise fiscal continua grave, e há o risco de a meta 
fiscal deste ano, ainda de um déficit de R$ 139 bi-
lhões, não ser alcançada. O governo precisa se es-
forçar ao máximo, para evitar a revisão deste obje-
tivo, algo que abalaria a confiança dos mercados.

Mesmo a meta para 2018, de um déficit de R$ 
129 bilhões, corre perigo. E são os gastos crescen-
tes e sem controle da Previdência que comandam 
a elevação das despesas públicas. Quer dizer, esta 
reforma é imprescindível, seja quem for o inquili-
no do Planalto.

Um requisito importante é Temer se mover 
com rapidez, para se antecipar à chegada de nova 
denúncia da PGR, dada como certa. Será quando a 

crise deverá se reinstalar.

Fonte: O Globo
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por lUiZ ClÁUDio CArPeS

DIRETO 
AO PONTO

se a ProPina era 
grande, imagina o LuCro

Matéria da revista Época, dando conta dos valores repas-
sados aos políticos, na imensa vala da propina, causa espan-
to. Pelo volume, pelo valor, porque um bilhão, duzentos e 
quatorze milhões é um valor inatingível para 99% dos sim-
ples mortais. Dentre os valores que saltam aos olhos, 21 mi-
lhões de reais para o “núcleo Temer”. Mais de 40 milhões de 
reais para o PSDB. O PT foi o que mais se beneficiou, com 
145 milhões (de dólares) e mais 111 milhões de reais, ou seja, 
um valor mais precisamente de R$ 1.124.515.234,67. Desse 
volume extraordinário de pagamentos, R$ 301 milhões ocor-
reram em dinheiro vivo e R$ 395 milhões por meio de em-
presas indicadas por políticos. Houve, por fim, R$ 427,4 mi-
lhões em doações oficiais. 

e o LuCro?
Segundo a Época, respondendo o questionamento feito 

no título acima, a coisa era grossa. O crescimento da JBS é rá-
pido, explosivo. Entre 2006 e 2014, a receita líquida do grupo 
cresceu cerca de 2.800%, dos R$ 4,3 bilhões de uma grande 
empresa brasileira para os R$ 120,5 bilhões características 
de uma gigante mundial, graças, em boa parte, ao bom re-
lacionamento com o PT, que lhe proporcionou acesso a far-
tos financiamentos amigos do BNDES, o Banco Nacional de 
Desenvolvimento Econômico e Social. Quanto mais crescia, 
mais a JBS tinha negócios pelo país, mais seus interesses se 
diversificavam, mais ela precisava do governo e dos políti-
cos. Por isso, no mesmo período, a propina distribuída su-
biu junto. Os registros internos mostram um salto de 4.900% 
nos gastos com corrupção, de R$ 12,5 milhões em 2006, ano 
da reeleição do então presidente, Luiz Inácio Lula da Silva, 
para R$ 617 milhões em 2014, na reeleição de Dilma Rousse-
ff. Em 2006 a JBS pagou propina para políticos de 11 partidos 
em seis estados; em 2014 foram beneficiados integrantes de 
27 partidos em todos os estados brasileiros.

CaPa da ÉPoCa É ÉPiCa!
E nesta histórica (e vexatória) edição, destaque especial 

para manchetes. “Os 22 milhões destinados a Temer”; “As 
notas frias da campanha presidencial de José Serra”; “Os de-
pósitos de um milhão de dólares numa conta secreta indi-
cada por Palocci”; “Os extratos nos EUA da propina de Lula 
e Dilma no BNDES”; “Os pagamentos em dinheiro vivo para 
ministros, parlamentares e o presidente do Senado”. Ora, se 
nosso conceito no exterior já era aquele, imagine com tudo 
isto. O Brasil fica cada vez mais mal visto. Mas isto não é todo 
o problema. O problema é quem paga esta conta toda... Nós!

minHa Casa, minHa Vida Com fechamento de empresa, seguradora 
é obrigada a concluir e entregar obra para os 32 mutuários

após sete anos, famílias cobram 
conclusão do residencial adonai

Sete anos se passaram e 
32 famílias ainda não têm um 
lugar para chamar de seu em 
Maravilha. O Residencial Ado-
nai, na Rua Victor Meirelles, 
está construído, mas não fina-
lizado. Em entrevista ao Jornal 
O Líder, o representante das 
famílias, Murilo Duarte, expli-
ca que o contrato habitacio-
nal foi iniciado em 2010, após 
organização de toda a docu-
mentação. Em 2013 os mora-
dores assinaram contrato com 
a Caixa Econômica Federal, 
dentro do Programa Minha 
Casa, Minha Vida, com pra-
zo de execução de dois anos. 
Tudo deveria ficar pronto em 
novembro de 2015, quando a 
Construtora Brum entregaria 
o empreendimento. 

Porém, nada disso acon-

teceu e a preocupação tomou 
conta das famílias. Segun-
do Duarte, os mutuários vi-

sitaram o local em 2015, mas 
a obra estava parada. Um co-
municado foi feito para a Cai-
xa, que tomou providências 
junto à empresa, que estava 
com problemas financeiros e 
fechou as portas. Assim, a Cai-
xa Econômica acionou o se-
guro para conclusão da obra.

Os meses passaram e, sem 
respostas, os mutuários acio-
naram a agência bancária, ad-
vogados, Ministério Público e 
órgãos federais. “Datas, pra-
zos, isso nós não temos. Nós 
não temos uma visão de que 
vamos ter o nosso apartamen-
to pronto. Eles não colocam 
datas”, afirma Duarte. Ele diz 
que algumas famílias, por um 
tempo, pagaram a parcela do 
financiamento e do aluguel de 
onde residem, o que resultou 
em dificuldades para os mu-
tuários. Os moradores estão 
revoltados com a Caixa Eco-
nômica Federal e pedem pro-

vidências e, no mínimo, uma 
data para entregar a obra.

Depois de muita polêmi-
ca, a Caixa suspendeu o pa-
gamento das parcelas, de 
aproximadamente R$ 500. O 
financiamento é de 25 anos, 
mas não há informação de 
como tudo vai terminar.

o Que diZ a CaiXa?
A reportagem tentou con-

tato com os representantes da 
Construtora Brum, mas sem 
sucesso. Na Caixa Econômi-
ca Federal, obteve informa-
ção de que a seguradora foi 
acionada e uma nova empre-
sa teria sido chamada para fa-
zer orçamento. O objetivo se-
ria identificar o que ainda 
precisa ser feito no Residen-
cial Adonai e quanto custaria 
a conclusão do trabalho. No 
entanto, também não foram 
divulgados prazos efetivos, 
como pedem as 32 famílias. 

 Ederson Abi/O Líder

Prédio está pronto por fora, mas inacabado por dentro, na Rua Victor Meirelles

Em 2010 folder divulgava localização, espaço e como sendo um lugar acolhedor
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ConHeCimento Quinta ParCeLa
Piracanjuba irá 
promover encontro de 
produtores de leite

regional efetua 
pagamento do 
transporte escolar 

A cadeia produtiva do leite será tema do evento promovido pela Pira-
canjuba no próximo dia 18. Na ocasião, a empresa irá reunir produtores 
rurais com o intuito de disponibilizar informações e conhecimentos so-
bre a produção de leite e as novas tecnologias usadas no campo. O evento, 
que será realizado no Centro de Tradições Gaúchas (CTG) Juca Ruivo, irá 
contar com a participação do zootecnista Augusto Cesar Lima. No encer-
ramento, será entregue premiação e servido almoço de confraternização.

A Agência de Desenvolvimento Regional (ADR) 
de Maravilha efetuou pagamento nesta sema-
na da quinta parcela do transporte escolar 2017 
aos 14 municípios de sua abrangência. O valor to-
tal do repasse foi de R$ 246.815,34. Mais de três mil 
estudantes das 28 escolas públicas estaduais da 
ADR de Maravilha utilizam o transporte escolar. 

por Deny AlfAno
ZONA FRANCA
denyalfano-zonafranca.blogspot.com.br
dr.deny.alfano@gmail.com

Jacson Cley Brand inau-
gurou em novo espaço a Re-
lojoaria Brilhante, que com-
pletou 23 anos no mês de 
julho. O estabelecimento 
continua localizado na Ave-

nida Sul Brasil, mas agora 
na sala nº 127, antiga Caba-
na Bis. A ideia de mudar sur-
giu como uma oportunidade 
de ampliar o espaço e trazer 
novidades aos clientes. “Ago-

ra oferecemos mais opções 
e conforto a todos os fregue-
ses. Temos desde eletroele-
trônicos, relojoarias e cartei-
ras, até óculos de sol”, conta.

A novidade do local é a 

confecção de joias em todos 
os estilos. “É só o cliente tra-
zer o modelo e a ideia que 
nós produzimos com a me-
lhor qualidade que a nos-
sa joalheria oferece”, explica. 

noVidade
em novo espaço, relojoaria Brilhante 
completa 23 anos de história 

Diana Heinz/O Líder

Estabelecimento agora oferece mais espaço e conforto aos clientes Equipe de atendimento da Relojoaria Brilhante

Censo agroPeCuário Coleta de dados nas propriedades rurais 
deve iniciar em outubro

iBge forma Comissão municipal 
de geografia e estatística

Uma reunião realizada na 
manhã de quarta-feira (2), na 
sala de reuniões da prefeitura 
de Maravilha, oficializou a for-
mação da Comissão Municipal 
de Geografia e Estatística. For-
mada por lideranças munici-
pais, ligadas à Polícia Militar, 
Secretaria Municipal de Agri-
cultura, Epagri, Poder Execu-
tivo e Legislativo, a comissão 
dará principalmente apoio lo-
gístico, durante realização do 
Censo Agropecuário. 

Conforme a coordenado-
ra da Região Oeste do IBGE, 
Adriana Bandeira Seibert, os 
membros da Comissão darão 
apoio aos agentes censitários 

para localização de endereços, 
contatos com famílias, entre 
outras ações necessárias. A co-
leta de dados do Censo Agro-
pecuário 2017 inicia em outu-
bro e deve encerrar até março 
de 2018. Nove recenseadores 
estarão visitando cerca de duas 

mil famílias rurais que residem 
no perímetro rural de Maravi-
lha, conforme os dados do úl-
timo Censo. 

Adriana explica que as in-
formações coletadas dizem 
respeito aos domicílios, áreas 
de terra, área plantada, maqui-

nário, rendimentos na comer-
cialização, pessoas envolvidas 
no trabalho da propriedade, 
colheita e abate de animais, 
envolvendo o período de se-
tembro de 2016 a outubro de 
2017.  

Na oportunidade, Adria-
na falou sobre a instalação de 
um ponto de coleta em Mara-
vilha - escritório temporário 
onde ficará o agente censitário 
regional. Em breve deverá ser 
divulgado o local onde o escri-
tório será instalado, com aten-
dimento a partir da segunda 
quinzena deste mês, até março 
de 2018, com o encerramento 
do Censo Agropecuário.  

Carine Arenhardt/O Líder

Reunião para instalação da comissão foi realizada nesta semana

enCerrar não É Perder

A vida é um ciclo amplo que se desdobra por entropia de 
ciclos menores. 

Tudo começa. Tudo termina. Nada se cria. Nada se destrói. 
Tudo flui. 
A convergência e o colapso dos dois maiores paradigmas 

econômicos que governam o mundo, ou seja, o paradigma 
da produção/acúmulo e o paradigma da distribuição/com-
petição, que obviamente se tornaram consequentemente pa-
radigmas e modelos políticos, sociais e psicológicos, deter-
minaram uma ideia tanto forte e penetrante, quanto errada 
e danosa:

Esta ideia diabólica é que “TERMINAR” seja equivalen-
te a PERDER.

Não é assim. É obvio. As coisas terminam. Naturalmen-
te; fisiologicamente; traumaticamente. Termina a infância, a 
adolescência, a esperança, o trabalho, as relações, a sexuali-
dade, o vigor do corpo, etc. Isto é necessário para abrir espa-
ço às outras coisas que podem evoluir, quais: a maturidade, a 
competência, a confiança, a humildade, os arrependimentos, 
a intimidade, o valor de si, etc. 

O problema é que hoje se compra de olhos fechados ou-
tra ideia que as mídias culturais vendem, ou seja, que felici-
dade significa ter sucesso e ter sucesso significa ter tudo. Por 
isso não se tem mais disponibilidade até para encerrar algo 
que não existe mais, que já fez o seu tempo e que, ao invés de 
ser valorizado pelo seu legado e pelo fato de ter sido vivido, 
vem processado como algo que se perde. E por isso se rejeita, 
se esconde, se nega. Até além da evidência. 

Anna Magnani, uma famosa atriz italiana dos anos 60, 
quando foi para receber um importante prêmio americano, 
afastou os maquiadores que caíram em cima dela para “em-
belezá-la” antes de subir no palco afirmando: “não me ma-
quiem. Não me tirem nem uma ruga. Demorei anos para 
chegar a tê-las”. Ou seja: a juventude acabou, sim, mas cada 
momento que terminou foi um momento de vida vivido, que 
deixou um legado precioso. Algo que levou ao agora. Um ti-
jolo na construção do SER. Negá-lo, escondê-lo, continuá-lo, 
seria como desconhecer o valor que tiveram e assim afetar e 
disfarçar a perfeição da realidade atual. Hoje, ao contrário, se 
faz de tudo para não envelhecer. Não se encerra mais nada. 
Nem o tempo se deixa mais passar. Mas se não se encerra o 
que não existe mais, como se pode preparar o caminho e dar 
valor ao que pode existir? 

Será que não dá para enxergar o paradoxo? Se não se en-
cerram os ciclos, as experiências, os significados, as histó-
rias, as realidades, etc. quando chegam ao auge dos seus ca-
minhos ou ao fundo dos seus desgastes, como eles podem 
ganhar (no sentido de nos dar e nos ter) valor e dignidade e 
deixar para nós o legado de aprendizagem e construção que 
inerentemente tem? Será que não dá para ver que uma coisa 
começa a existir plenamente com a sua função de construção 
do nosso ser somente no momento em que se encerra? Como 
podemos aprender a ganhar sadiamente se não conhecemos 
o gosto amargo da perda? Como podemos aprender a amar se 
não depois ter encerrado ilusões de histórias e pessoas per-
feitas? De contos de fadas? Como podemos nos tornar adul-
tos se não encerrando a nossa infância? 

E aqui vem o ponto. Quando passamos do ser criança ao 
ser adulto não estamos morrendo. Nem sequer perdendo o 
nosso lado de criança. Apenas encerramos algo de termina-
do para permitir que nasça algo de novo, em uma síntese per-
feita onde somos plenamente mais nós, com as nossas mor-
tes e nossos nascimentos respeitosamente abrigados e nutridos 
dentro de nós.
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LUIZ CARLOS
PRATES

Quem PerseVera atÉ o Fim, aLCança a Vitória
 Em qualquer empreendimento, quando se chega ao 

ponto crucial a maioria das pessoas se deixa desanimar e 
desiste de se esforçar. É nesse ponto que você precisa conti-
nuar se esforçando, mantendo firme o objetivo inicial, pois 
a trajetória final é que define a vitória ou o fracasso. Quem 
segue com perseverança a trajetória final alcança infalivel-
mente a vitória e o sucesso.

Livro: Mensagens de Luz
Reuniões da Seicho-NO-IE

Terças-feiras, às 20h 
Quintas-feiras, às 15h

Encontro da Mulher Feliz
Na Associação Local de Maravilha/SC

Rua 27 de Julho, 2081

Pergunta emBaraçosa
Pensei em fazer uma pergunta às mulheres e puxei o freio... 

Por que não fazer essa mesma pergunta aos homens? Porque os 
homens se acham, pensam que podem tudo, a sociedade, a famí-
lia, empurra os meninos, bem cedo, para a estupidez, e com isso os 
homens crescem se achando...

A pergunta que me ocorreu fazer às mulheres, mas que tam-
bém serve para os homens, me veio à lembrança depois de ter lido 
uma entrevista de um publicitário brasileiro e onde ele contou de 
uma antiga publicidade dos carros Porsche.

Nessa publicidade, dizia-se quem todo homem pode ter uma 
mulher mas quem tem um Porsche pode ter muitas... Mais ou me-
nos isso. Até fez-me lembrar da publicidade da Audi para carros 
usados na China, onde o carro usado é comparado à mulher: é 
preciso boa revisão, boa inspeção antes de comprá-lo, insinuan-
do-se que também a mulher deve ser bem revisada antes de ser 
escolhida para o casamento... Machismo, prepotência, estupidez.

Antes de dizer da pergunta que me veio à cabeça e fazê-la para 
muitas mulheres, devo lembrar que uma pessoa aos 20 anos pen-
sa de um modo; pensa de outro aos 30, pensa bem diferente aos 
40... E depois dos 50 é outra pessoa e definitiva... 

Gostaria de perguntar às mulheres na faixa dos 30 anos o se-
guinte: - Se vocês tivessem dois pretendentes, um muito pobre, to-
davia, um sujeito pleno de amor por vocês, de um amor para toda 
a vida... E de outro lado, um sujeito rico, bem rico, mas... daque-
le jeito, sim, gostaria de vocês mas... sem muita segurança. Ambos 
casariam para sempre, um pobre e cheio de amor para sempre, o 
outro rico, mas perigoso no amor, quem escolheriam? Claro, que 
da boca para fora, todas diriam que casariam com o pobre cheio 
de amor para toda a vida... Será? E os homens, diante da mesma 
pergunta? Aposto, sem machismo, a maioria casaria com a bem 
pobre, porque, sendo homem, pensaria que amanhã ou depois 
estaria rico, e ela ficaria ainda mais debaixo das asas dele. É modo 
de pensar dos homens.

Mas e aí, leitora, um amor sincero, para o resto da vida, mas 
sem fundos nos bolsos ou um ricaço, com todas as garantias de 
bens materiais para toda a vida, mas... sem essa de amor de cine-
ma, hein?

Todo homem pode ter uma mulher, mas quem tem um Pors-
che pode ter muitas, concordas? Isso já foi texto de publicidade.

eLes
Eles quem? Os cavalos. Gosto muito deles, tenho pena deles, 

êta bichinhos que nasceram para sofrer, pelo menos diante de ho-
mens boçais... Grande número, enorme... Há uma linda campa-
nha da Prefeitura de São José/SC para a adoção de cavalos que fo-
ram abandonados, mas recolhidos, tratados e estão ótimos para 
adoção. Por Deus que eu adotaria um se tivesse onde colocá-lo. 
Que bichinho doce, amigo, querido mesmo. E dizer que um dia os 
cavalinhos sofreram maus-tratos de parte de “animais humanos” 
que não deviam ter nascido. Eia, eia, cavalinhos, que sejam felizes.

memória
Uma jovem colega me conta de um curso de memorização 

que ela está frequentando. Lembrei-a que a memória tem duas 
mães: o interesse (elevado à paixão) e a repetição. Quanto mais 
entusiasmo, menos repetição. Mas sem um objetivo forte, sem 
“sangue” nos estudos, sem um querer bem definido, nada fei-
to, o curso não vai funcionar. Ninguém esquece daquilo por que 
tem ganas...

FaLta diZer
Volto ao meu rosnado: Vovô, vovó, se vocês estiverem “lú-

cidos” mandem pastar filhos e netos que lhes vieram pedir em-
préstimos ou grana viva para qualquer coisa, salvo se for caso 
de UTI. Mande-os pastar, vagabundos.

A prefeitura assinou, na 
semana passada, um Termo 
de Ajustamento de Conduta 
(TAC) com o Ministério Pú-
blico que prevê cumprimento 
da Lei de Inclusão e exigên-
cias para acessibilidade em 
passeios públicos e estabele-
cimentos comerciais de Ma-
ravilha. Existem prazos para 
o cumprimento das normas. 

Segundo o tesoureiro da 
Associação de Portadores de 
Deficiência Física de Maravi-
lha e Região, Ederval Pigatto, 
a lei existe e o TAC leva com-

aCessiBiLidade Segundo Ederval Pigatto, a lei existe e o TAC leva 
comprometimento para município, empresários e proprietários de imóveis

associação de Portadores de 
deficiência Física avalia taC

Ederson Abi/O Líder

Ederval Pigatto e integrantes da associação acompanharam assinatura do TAC no Fórum

prometimento para municí-
pio, empresários e proprie-

tários de imóveis, para que 
todos cumpram a lei que já 

garante o direito aos defi-
cientes. Segundo ele, a recla-
mação acontece quando to-
dos sentem a dificuldade. O 
problema é que a pessoa que 
não tem limitações acaba 
não percebendo o problema, 
em muitos casos. Para Pigat-
to, que acompanhou a assi-
natura do TAC, assim como 
diz o promotor do Ministério 
Público, Guilherme Pache-
co Zattar, todos terão alguma 
limitação no futuro, talvez 
como idosos, e vão precisar 
da acessibilidade.

O Destaque Rural 2017 
será realizado na sexta-fei-
ra (11), na Linha Barro Pre-
to. A festividade terá início 
às 18h, com jantar à base de 
carne suína e acompanha-
mentos. As fichas já estão à 
disposição por R$ 20. “To-

dos estão convidados a parti-
cipar do Destaque Rural e fa-
zer parte da homenagem aos 
homens e mulheres do cam-
po que trabalham para o cul-
tivo do alimento que está em 
nossas mesas diariamen-
te”, afirma o coordenador da 

Comissão e diretor de Agro-
negócios, Daniel Ferrari.

Neste ano serão home-
nageados produtores nas ca-
tegorias hortifrúti, milho, 
soja, trigo, fumo, feijão, pei-
xe, frango de corte, suínos, lei-
te, gado de corte, agroindús-

tria e apicultura. Também 
serão reconhecidos os jo-
vens empreendedores das co-
munidades. O lucro do even-
to será divido entre a Apae 
Marisol e a CDL e Associa-
ção Empresarial, para a cons-
trução da sede própria. 

tradiCionaL

Quinta edição

destaque rural irá homenagear agricultores

Fórum empresarial inicia terça-feira
O 5º Fórum Empresarial 

terá início na terça-feira (8), 
com palestra do especialis-
ta em inteligência financeira 
Gustavo Cerbasi. O palestran-
te irá falar sobre “Inteligên-
cia financeira nos negócios”, 
no Maravilhas Park Hotel, 
com recepção às 19h30. 

O evento terá continui-
dade na quarta (9) e quin-

ta-feira (10), na Univer-
sidade do Oeste de Santa 
Catarina (Unoesc), cam-
pus de Maravilha, com qua-
tro oficinas. “Reforçamos o 
convite para que a comuni-
dade participe. O Fórum Em-
presarial é um evento que 
se consolidou e este ano a 
programação está imperdí-
vel”, afirma a presidente da 

CDL e Associação Empre-
sarial, Poliana de Oliveira. 

Os ingressos para a pa-
lestra de abertura estão no 
3º lote, comercializados a R$ 
60. Para as oficinas, o valor 
é de R$ 15 cada. Os ingres-
sos podem ser adquiridos 
nos sites da CDL e Associa-
ção Empresarial e do Nos-
so Ingresso. Os mesmos tam-

bém podem ser adquiridos 
na sede da CDL e Associa-
ção Empresarial, Loja Ousa-
dia e Abastecedora Marato-
na. Outros pontos de venda 
são a Loja Hering em Cunha 
Porã, Louis Beer em Palmi-
tos, Diference em São Mi-
guel do Oeste, Chris Haus 
de São Carlos e em Cai-
bi na Conteúdo Modas. 
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tradição muLHer sem VioLÊnCia
escola santa 
terezinha promove 
jantar-dançante 

maravilha irá receber 
ônibus itinerante 

A Escola de Educação Básica Santa Terezinha reali-
za, no sábado (12), tradicional jantar-dançante, promovido 
pela Associação de Pais e Professores da instituição. O even-
to será no salão católico do Bairro União e o cardápio será 
macarrão, galeto, carne suína, mandioca, pão, cuca e sala-
das diversas. Após o jantar, a noite será animada pela ban-
da Trio Maravilha. Com inicio às 20h, os ingressos são indi-
viduais e custam R$ 25. É necessário levar pratos e talheres.

O ônibus lilás do Programa Mulher Viver sem Violência es-
tará nos municípios de Maravilha, Pinhalzinho e Flor do Ser-
tão. A programação conta com palestras, orientações jurídicas, 
exposições, testes na área da saúde e caminhadas. Em Mara-
vilha as atividades ocorrem na quarta (9) e quinta-feira (10), 
em Pinhalzinho hoje (5) e segunda-feira (7) e em Flor do Ser-
tão na sexta-feira (11). O programa é uma atividade organiza-
da pela Coordenadoria da Mulher, vinculada à Secretaria de 
Estado da Assistência Social, Trabalho e Habitação, em parce-
ria com as agências de desenvolvimento regional e prefeituras. 

QuaLiFiCação 

Ctg Juca ruivo recebe palestra com 
prendado em nível estadual

O Centro de Tradições 
Gaúchas (CTG) Juca Ruivo re-
cebeu no sábado (29) a equi-
pe do prendado do Movimen-
to Tradicionalista Gaúcho de 

Santa Catarina (MTG-SC). O 
grupo promoveu curso sobre a 
execução dos cargos de pren-
da e peão em nível estadual. 

Conforme a organiza-

ção do evento, participa-
ram da qualificação os gru-
pos de dança e a patronagem 
do CTG de Maravilha. “Apren-
demos como deve ser o com-

portamento dentro da tradi-
ção, além do que devemos 
estudar para ser uma pri-
meira-prenda ou um pri-
meiro-peão”, explicam. 

Fotos: Divulgação

Curso tratou a execução dos cargos de prenda e peão em nível estadual Participaram os grupos de dança e a patronagem do CTg de Maravilha

ProJeto de Lei Deputado Dirceu Dresch (PT) explanou sobre 
a distância mínima para o plantio de árvores exóticas

seminário debate eletrificação 
rural

Os desafios e deficiências 
da eletrificação rural foram 
o tema do seminário promo-
vido pelo deputado estadual 
Dirceu Dresch (PT) no último 
dia 28, no Lar de Convivên-
cia. Na ocasião, Dresch expla-
nou sobre o projeto de lei nº 
71/2015, que determina que 
o plantio de árvores exóticas 
respeite uma distância míni-
ma de 20 metros de cada lado 
em relação às linhas de distri-
buição de energia. Atualmen-
te esta distância varia entre 
7,5 e 10 metros.

A proposta está em tra-

Parlamentar acredita que é preciso modernizar a rede de distribuição

Camilla Constantin/O Líder

mitação na Comissão de 
Constituição e Justiça da As-
sembleia Legislativa. “Um 

vendaval ou uma simples cas-
ca do caule do eucalipto que 
se desprenda e caia sobre a 

fiação faz toda a rede cair, ge-
rando prejuízos incalculáveis 
para a cidade e comunidades 
do interior. Isso precisa ser re-
solvido”, afirma.

Além dos apagões, outro 
tema debatido foi a importân-
cia de modernizar a rede de 
distribuição, substituindo a 
rede monofásica pela trifásica. 
“Essa troca irá garantir maior 
qualidade e também viabilizar 
o uso de equipamentos mais 
modernos. Nossa rede atual é 
arcaica. Hoje 55% da rede de 
distribuição é monofásica, isso 
é um grande atraso”, destaca.

Médico Veterinário CRMV/SC 4517
por Diego roSSini
PAIxãO ANIMAL

canisefelis@gmail.com

CaCHorros Perdidos: o Que FaZer 
Para eVitar a Fuga de Cães

A fuga de cães é, sem dúvida, um dos momentos mais 
tristes da vida dos tutores. Infelizmente, ninguém está imu-
ne a esse problema, pois prever quando o pet vai escapar 
pela frestinha do portão ou pular o muro de casa é pratica-
mente impossível. 

Apesar disso, como diz o ditado, a prevenção é o melhor 
remédio. Para evitar que esse problema ocorra, é funda-
mental que alguns cuidados sejam tomados. Abaixo, você 
confere algumas dicas.

1. adestramento
O adestramento é uma ferramenta importantíssima 

para o bom relacionamento entre o pet e o seu dono, pois 
além de facilitar a comunicação, fará com que o cão sai-
ba o que pode ou não fazer. Quando o pet obedece aos co-
mandos (SENTA, FICA, VEM), é muito mais fácil impedir 
que ele corra em direção a um portão aberto ou saia sozi-
nho na rua. 

2. Limites
Ensinar ao seu cãozinho que não deve sair pelo por-

tão sem a sua autorização é um limite que pode salvá-lo 
de acidentes, que podem custar a vida dele. Para isso, é 
necessário ter paciência e muita dedicação, porém, o re-
sultado final valerá a pena. Comece a treiná-lo com a guia. 
Aproxime-se do portão, brinque com o seu cãozinho e saia 
para a rua. O pet naturalmente o seguirá, porém, com a 
guia, você deve impedi-lo de sair e, ao mesmo tempo, di-
zer “não”. 

Esse exercício deve ser repetido até que o cão com-
preenda que ele não deve ultrapassar o portão e se recuse 
a ir para a rua. Quando ele te obedecer, elogie-o, faça mui-
ta festa e ofereça um petisco gostoso, pois isso fará com 
que ele associe coisas que ele gosta à obediência, facili-
tando o aprendizado. 

É importante ressaltar que não se deve permitir que 
o cão saia para rua, para, só então, repreendê-lo. A corre-
ção deve acontecer sem que ele saia de casa. Mantenha os 
itens de segurança, como a coleira e a guia durante o trei-
namento, para evitar qualquer problema ou mesmo aci-
dentes.

3. Plaquinha de identificação
A plaquinha de identificação é indispensável para a 

segurança do pet e todos os animais de estimação devem 
ter uma que contenha um telefone para contato. Caso o 
cão fuja e seja encontrado por alguém, será mais fácil de-
volver o pet para a sua família.

(Fonte: Cão Cidadão)

VaCinação FeLina
Temos no Facebook uma campanha pela vacinação 

dos gatos. Especialmente contra a Leucemia Felina, que 
NÃO TEM CURA e pode abreviar a vida dos bichanos, 
como já foi explicado aqui na coluna em outras oportuni-
dades. Publiquei um vídeo em que falo um pouco mais so-
bre a leucemia felina. Você pode acompanhar lá na página 
da Canis e Felis Clínica Veterinária, também no Facebook.

Também existem várias outras doenças que podem ser 
evitadas com uma simples vacina. Converse com um mé-
dico veterinário e tire suas dúvidas. Nós também estamos 
à disposição. Forte abraço e até a próxima.
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“Em matérias e opiniões políticas 
os crimes de um tempo são 
algumas vezes virtudes em outro” 

Marquês de Maricá
por rAqUel bASSo Hübner

ECONOMIA E NEGÓCIOS
raquel@jornalolider.com.br

De olho no mercado de trabalho dificultado pela instabilidade econômi-
ca, profissionais de RH elencaram 10 profissionais que estão em alta em 2017 e 
mostram-se promissoras para 2018–2017. Luciana Adegas, supervisora de RH da 
empresa Metta Capital Humano, uma das especialistas ouvidas pelo Diário Ca-
tarinense, comentou que houve abertura de postos nas áreas administrativa, fi-
nanceira, de marketing e tecnologia da informação, principalmente.  Confira as 
10 profissões:

Fontes: Crismeri Corrêa, vice-presidente de gestão e inovação da ABRH/RS; 
Luciana Adegas, da Metta Capital Humano; Simoni Missel, da Missel Capacitação 

Empresarial; e Sabino da Silva Porto Junior, professor de Economia da UFRGS.

Saiba as 10 profissões que estarão em alta em 2018

1. Cientista de dados
2. Estatístico
3. gerontologia e geriatria
4. gerente comercial
5. Desenvolvedor de aplicativos e engenheiro de software
6. Biotecnólogo
7. Controlador financeiro
8. Marketing digital
9. gestor de cadeia logística ou supply chain
10. Técnico em drone

A produção de leite está sendo prejudicada pela falta de chuvas e altas tempe-
raturas de junho/julho em Santa Catarina, que provocaram falta de umidade no 
solo e refletem na quantidade e qualidade das pastagens disponíveis para os ani-
mais. Para alimentar os bovinos, os produtores estão recorrendo à silagem, feno, 
“pré-secado” ou rações, nem sempre disponíveis nas quantidades necessárias e 
com impacto direto nos custos da produção. As estiagens não são raras em San-
ta Catarina e o agronegócio deve estar preparado para enfrentar esses períodos de 
seca. A Secretaria de Estado da Agricultura e da Pesca é uma grande apoiadora de 
projetos envolvendo captação, armazenagem e uso de água da chuva. Desde 2015 
os programas da secretaria possibilitam investimentos que superam os R$ 27,9 
milhões para a construção de cisternas, poços artesianos e sistemas de irrigação. 
Segundo o técnico da Epagri da região, Gilberto Luiz Curti, para o Economiasc, a 
queda na produção de leite pode chegar a 15%. O mau desenvolvimento das pas-
tagens já causa prejuízos também para a bovinocultura de corte, com uma estima-
tiva de perdas em torno de 5% na região. Impactos menores são observados nas 
lavouras de trigo e na fruticultura. Devido ao calor fora de época, muitas cultivares 
de pêssego já iniciaram a floração e as perdas na produção são estimadas em 3%.

Agronegócio catarinense sente os efeitos da estiagem

Sine lança aplicativo 
para achar vagas 
pelo celular

O Sistema Nacional de 
Emprego (Sine) lançou re-
centemente um aplica-
tivo para celular para 
disponibilizar vagas ofer-
tadas em todo o país. 
Para ter acesso às va-
gas, o interessado pre-
cisa ir pelo menos uma primeira vez a um Sine per-
to de sua casa para atualizar seu cadastro com seus 
dados e receber um QR Code (um tipo de códi-
go de barras). O app está em fase de testes e por en-
quanto só funciona no sistema Android. Ou seja, 
quem tem IPhone não conseguirá baixar. O nome do 
aplicativo é Sine Fácil e o ícone é uma bandeira do 
Brasil. O site oficial para visualizar vagas de empre-
go em Santa Catarina é o www.empregabrasil.mte.
gov.br. Neste endereço, as vagas são atualizadas se-
manalmente. Já por meio do app, que ainda está em 
fase de teste, as vagas são atualizadas diariamente.

Um desconto mensal de R$ 30 referente ao pagamento para a Central Nacional de 
Aposentados e Pensionistas do Brasil (Centrape) tem levantado reclamações, em todo o 
país, de aposentados e pensionistas do INSS que alegam não ter assinado nenhum tipo 
de contrato ou autorizado a cobrança. O desconto, que não aparece na cópia do con-
tracheque, só é identificado para quem procura o extrato de pagamento no site da Pre-
vidência Social. Esse contrato com a Centrape estabelecido por meio da assinatura dos 
aposentados e pensionistas vinculados ao INSS, por meio de abordagem realizada por 
representantes comerciais de todo o Brasil que ofertam o serviço. Os serviços da Centra-
pe contemplam: reembolso de despesas médicas de até R$ 1 mil (para casos de fraturas e 
queimaduras), assistência nutricional (o beneficiário tem direito a seis consultas por te-
lefone ao longo do ano) e desconto na Faculdades Metropolitanas Unidas (FMU). Além 
disso, anuncia descontos de até 75% em duas farmácias e um convênio odontológico, es-
pecialmente em São Paulo e no Rio de Janeiro, apesar de a organização ser nacional. 

Diogo Sallaberry / Agencia RBS

ApoSEntADoS E pEnSIonIStAS Do InSS rEcLAmAm DE cobrAnÇA 
InDEVIDA nA foLhA DE pAgAmEnto

Roupas, cosméticos e 
sapatos lideram para Dia 
dos Pais em Santa Catarina

A data comemorada no segundo domin-
go de agosto é a principal do terceiro tri-
mestre e promete movimentar tanto as lo-
jas físicas, quanto on-line. No topo da lista 
dos itens mais procurados em Santa Cata-
rina estão roupas (55,3%), perfumes e cos-
méticos (12,5%) e calçados (10,3%), con-
forme pesquisa realizada pela Fecomércio 
SC, em sete cidades. Uma parcela relevan-
te (8,8%) ainda está indecisa quanto ao pre-
sente. O consumo médio na data será de 
R$ 155,19, valor 3% maior do que o apura-
do em 2016. Considerando a inflação do pe-
ríodo, que também foi nesta faixa, não houve 
um aumento real na intenção de gasto mé-
dio. Conforme os dados da pesquisa, 41,4% 
das famílias declararam estar em situação 
melhor do que o ano anterior; 30% apon-
taram que a situação permaneceu igual e 
28,5% afirmaram que estão em pior situação. 

Conta de luz deve ficar mais 
cara em agosto, segundo 
gerente regional da Celesc

Com os reservatórios secos no 
mês de julho, aumenta a necessida-
de de uso de energia gerada por ter-
melétricas, elevando o custo de pro-
dução de energia no país. Com isso a 
cobrança extra, chamada de bandeira 
vermelha, deve voltar em agosto. Em 
Santa Catarina, passa a vigorar no dia 
22 de agosto a nova tarifa da Centrais 
Elétricas de Santa Catarina (Celesc) 
pelos próximos 12 meses. O geren-
te regional da Celesc, José Reinaldo 
Volkweis, explica que a estimativa é de 
aumento de 4% a 6%, inclusive para 
pagamento de uma dívida bilionária 
com transmissoras de energia elétrica.

http://www.empregabrasil.mte.gov.br/
http://www.empregabrasil.mte.gov.br/
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por Dr. geovAni DelevATi

MEDICINA E SAÚDE

do ciclismo para sua saúde
os           benefícios

Os benefícios do ciclismo são 
diversos, pois é uma sim-
ples atividade física, essencial 

para a saúde geral do corpo. Além dis-
so, alguns dos benefícios do ciclismo 
para a saúde incluem tonificação mus-
cular, melhoria da saúde cardiovascu-
lar e uma melhor circulação sanguínea.

Estes benefícios para a saúde são a 
razão por trás da popularidade consis-
tente do ciclismo por muitos anos. A bi-
cicleta é uma das formas mais simples 
de trabalhar como uma forma modera-
da da atividade física que é necessária 
para o corpo humano.

Andar de bicicleta não é apenas um 
exercício. É também utilizado como 
um meio de transporte em muitos pa-
íses. O ciclismo ajuda a incorporar a 
atividade física em sua vida diária. De 
crianças a idosos, cada pessoa pode fa-
cilmente escolher o ciclismo para uma 
vida mais saudável!

No ano 1817 o conceito de ciclis-
mo foi inventado pelo Barão Karl Von 
Drais. O que ele inventou não era exa-
tamente a bicicleta que conhecemos e 
usamos. Na verdade, ele inventou uma 
curta máquina que o ajudou a cami-
nhar nos jardins reais mais rápido.

Este dispositivo tinha rodas, mas 
não tinha nenhuma engrenagem, cor-
rentes e pedais. Além disso, ele avan-
çava empurrando os pés contra o chão. 
Com uma melhoria nesta tecnologia, 
este dispositivo bruto foi finalmente 
transformado na moderna bicicleta.

O corpo humano requer uma ativida-
de física para o funcionamento normal. 
Pelo menos trinta minutos de atividade fí-
sica forte ou moderada é muito importan-
te e é necessária a fim de alcançar a saúde 
em longo prazo. Além dos benefícios para 
a saúde física, existem benefícios para a 
saúde social e mental que fazem do ciclis-
mo uma atividade agradável também.

então, ConFira agora os deZ BeneFíCios 
do CiCLismo Para a saúde:

- O ciclismo fortalece os músculos: andar de 
bicicleta é uma atividade que envolve uma grande 
quantidade de pedalar. Normalmente, presume-se que 
esta atividade só ajuda a tonificar os músculos da 
panturrilha e coxas, mas na verdade é um treino físico 
geral e envolve o movimento de quase todas as partes 
do corpo.
Os músculos do braço também são fortalecidos, 
porque eles são necessários para equilibrar o ciclo. 
Em crianças, uma forte melhoria na saúde óssea e 
muscular foi notada após as sessões de ciclismo 
regulares. há evidência forte que a saúde dos 
músculos está diretamente relacionada ao ciclismo. 
Devido ao aumento da flexibilidade dos músculos, a 
aptidão aeróbica recebe um impulso.
- Benefícios do ciclismo para a saúde cardiovascular: 
durante o ciclismo, o coração bate mais rápido do 
que o habitual. Isto exercita o coração e promove 
a boa saúde. Estudos em homens de meia idade 
apresentaram resultados positivos em termos da 
função cardiovascular. Em comparação com os 
sedentários, aqueles que participaram de atividades 
como ciclismo, caminhada e corrida exibiram uma 
melhora na função cardiovascular.
- O ciclismo ajuda no controle da diabetes: a diabetes 
aumenta o risco de várias doenças, tais como doença 
cardíaca, acidente vascular cerebral, doenças de pele, 
doenças oculares, doença renal e uma ampla variedade 
de outros. A diabetes pode ser controlada por atividade 
física, o que inclui a bicicleta. O ciclismo pode ser 
muito benéfico no controle da diabetes, pois a glicose 
presente nas células é esgotada e a glucose do sangue 
é desenhada pelas células e convertida em energia útil.
- O ciclismo aumenta os níveis de energia: andar de 
bicicleta ajuda a aumentar a resistência do corpo e dar 
um impulso para a capacidade de resistência de uma 
pessoa.

- Benefícios do ciclismo contra o estresse: passeios 
de bicicleta podem ser tomados para reduzir o estresse 
e se divertir. Especialistas dizem que a reprodução 
de qualquer tipo de esporte pode reduzir o estresse, 
mas na maioria dos casos, a prática de esportes pode 
não ser possível para muitas pessoas. Em vez disso, 
pode-se passar o tempo a andar de bicicleta, que 
também é igualmente benéfica na redução do estresse 
e depressão.
- Benefícios do ciclismo para gerenciar a dor: andar 
de bicicleta ajuda com a gestão da dor. Andar de bicicleta 
é considerada como um exercício de “liberação”. Os 
exercícios liberais desempenham um papel muito 
importante no alívio de problemas fisiológicos e 
psicológicos, como estresse, tensão e dor.
Andar de bicicleta é uma estratégia de redução de dor 
amplamente aceito que, muitas vezes, é implementado 
em crianças, mas é tão útil para os adultos.
- O ciclismo ajuda na perda de peso: o ciclismo é um 
excelente exercício para queimar calorias. Uma pessoa 
andando de bicicleta com uma velocidade de 10 milhas 
por hora (mph) queima 260 calorias em uma hora. 
Andar de bicicleta exercita os músculos na parte da 
frente das coxas e as nádegas.
- Benefícios do ciclismo contra o câncer: a incidência 
de doenças, como o câncer, pode ser reduzida de 
forma significativa por meio da adesão de atividades 
físicas, como ciclismo e corrida. Estudos mostram 
que para aquelas pessoas que praticaram moderadas 
a elevadas atividades físicas em idades precoces e 
médias, o risco de câncer foi reduzido. Por outro lado, o 
risco de câncer não diminuiu em pessoas sedentárias.
- Benefícios do ciclismo para artrite: andar de bicicleta 
é notado como um dos melhores exercícios para 
prevenção e redução da artrite. O ciclismo ao ar livre 
ou passeios em bicicleta estática são igualmente 
benéficos na redução e prevenção da artrite. Músculos 
das coxas e pernas são usados durante o ciclismo e a 
sua flexão é benéfica no controle da artrite.

dez
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imPaCto amBientaL do CiCLismo

Andar de bicicleta é um modo am-
bientalmente amigável de transporte, 
uma vez que reduz a poluição em nos-
sos bairros e reduz a emissão de gases 
de efeito estufa. Assim, o ciclismo não só 
promove a boa saúde, mas também um 
ambiente melhor.

O ciclismo de 10 km a cada dia pode 
evitar a emissão de pelo menos 1,3 tone-
lada de gases de efeito estufa anualmente. 
Isso reduz o risco de muitas doenças fatais 
e problemas de saúde que afetam milhões 
de pessoas devido à poluição do ar.

Os automóveis são a maior fonte de 
gases de efeito estufa, como o dióxido de 
carbono, monóxido de carbono, óxidos 
de enxofre, óxidos de azoto e hidrocar-
bonetos. Estas emissões de gases nocivos 
danificam o sistema nervoso e também 
são responsáveis por problemas respira-
tórios graves.

Os estudos também revelaram que 
as pessoas que praticam ciclismo são 
menos propensas aos efeitos nocivos da 
poluição, pois tendem a respirar ar me-
nos poluído. Estudos têm revelado que a 
cada ano na Austrália, 900 a 2.000 mor-

tes prematuras ocorrem devido à polui-
ção do ar.

Cerca de 900 a 4.500 casos de doen-
ças cardiovasculares, bronquite e outros 
problemas respiratórios têm sido relata-
dos na Austrália a cada ano, que custam 
cerca entre 1,5 e 3,8 bilhões de dólares 
em despesas médicas. Andar de bicicle-
ta é talvez o único meio de transporte que 
não causa qualquer uma dessas doen-
ças, enquanto, na verdade, ajuda aque-
les que já estão sofrendo com essas 
questões.

Além de poluição do ar, po-
luição sonora também pode ser 
erradicada com uso enorme 
do ciclismo. Andar de bicicleta é 
um modo silencioso do transporte e, 
portanto, não cria qualquer ruído que 
pode afetar os jovens e os velhos.

Um estudo realizado no ano 1993, 
em NSW, apontou que 73% da população 
exposta à poluição ambiental são presas 
à poluição sonora também. Isso mostra 
o quanto a poluição sonora tem impacto 
sobre a saúde humana, bem como sobre 
o meio ambiente.

medidas de segurança
Andar de bicicleta é definitivamente uma atividade física completa, que tem 
ampla gama de benefícios para saúde que você pode desfrutar. No entanto, 
algumas precauções devem ser tomadas antes de optar por andar de 
bicicleta como um esporte regular ou um modo de transporte.
É importante usar roupas bem equipadas para o ciclismo. Roupas 
soltas podem ficar presa durante o ciclismo e causar problemas graves, 
especialmente se você está montando no tráfego pesado de áreas urbanas.
Sempre tenha abundância de água na mão e beba com frequência para 
compensar a possível desidratação causada devido à atividade física. 
Esticar os músculos é importante porque aquece o corpo e prepara-o para a 
atividade física intensa do ciclismo.
Usar um capacete é talvez a medida de segurança mais importante que 

você precisa tomar. Ela impede ferimento na cabeça em caso de 
um acidente de qualquer tipo. Além disso, considere o uso de 

guardas-cotovelo e joelho apropriados para a proteção total.
Andar de bicicleta não é apenas uma atividade 

física regular, é também um meio de 
transporte e, portanto, permite que as 

pessoas fiquem em forma, mesmo 
quando estão indo para o trabalho, às 
compras ou para se divertir com os 
amigos.
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por João CArloS DAlmAgro JUnior

CULTURAMA
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PreVenção

noVidade

rede Feminina realiza palestra no Clube de 
mães Jardim de rosas

mercadão do Calçado inaugura nova loja

A Rede Feminina de 
Combate ao Câncer de Ma-
ravilha promoveu pales-
tra informativa sobre pre-
venção para o Clube de 
Mães Jardim de Rosas, da 
Linha Central, em parceria 
com a Assistência Social. 

O encontro, realizado 
no último dia 29, reuniu nú-
mero expressivos de mu-
lheres. “Sempre nos orgu-

lha mantermos este laço 
em campanhas tão im-
portantes. Temos em nos-
so município casos cres-
centes de mulheres com 
câncer e, quanto mais in-
formadas, mais chances 
de prevenir ou curar pre-
cocemente”, afirmam. 

Palestra foi promovida na 
linha Central 

Divulgação

O Mercadão do Calça-
do inaugurou novo espa-
ço na manhã de terça-fei-
ra (1º). O empreendimento 
fica localizado na Aveni-
da Araucária, 567, ao lado 
da Tele Artes Gráfica. De 
acordo com o gerente, Ju-
ares Willinghoefer, a loja é 
ampla e confortável para 
atender os clientes. “É uma 
honra e uma alegria po-

der inaugurar uma nova 
loja em Maravilha. Agra-
deço a todos, clientes e co-
laboradores”, destaca.

O Mercadão do Calçado, 
que está há 12 anos no mu-
nicípio, trabalha com calça-
dos femininos, masculinos, 
infantis e linha esporti-
va. Willinghoefer lembra 
que a outra loja continua-
rá com os atendimentos. 

Camilla Constantin/O Líder

Inauguração foi realizada terça-feira (1º)

atuaLiZação de dados Nos últimos cinco anos mais de 50% das 
famílias de Maravilha perderam o benefício

diminui o número de 
beneficiários do Bolsa-Família

As mudanças no siste-
ma de cruzamento de da-
dos do governo federal fez 
com que muitos beneficiá-
rios do Bolsa-Família per-
dessem o benefício. O ob-
jetivo do governo federal é 
que as famílias não possam 
omitir informações relacio-
nadas à renda para burlar o 
sistema e receber os bene-
fícios mesmo estando fora 
dos padrões exigidos. Em 
nível de país, foram excluí-
das 2,8 milhões de famílias 
do programa em um ano. 

Em Maravilha o núme-
ro de famílias beneficiadas 
vem diminuindo considera-
velmente nos últimos cinco 
anos. Em 2013 o município 
contabilizava 564 benefi-
ciários, número que repre-
sentava 137% das famílias 
consideradas pobres no 
município, que acumula-

vam renda de até R$ 170 por 
pessoa. Já em 2014 este nú-
mero reduziu para 518, o que 
representava 127% das famí-
lias consideradas pobres. 

Em 2015 eram 361 be-
neficiários, representado 
87,8% das famílias pobres. 
Durante o último ano, en-
tre julho de 2016 e julho 
de 2017, o número reduziu 
mais de três dezenas.  Em 

julho de 2016, um total de 
287 famílias maravilhenses 
recebia o benefício e em ju-
lho deste ano o número caiu 
para 250 famílias. 

Conforme a gestora in-
terina do Bolsa-Família em 
Maravilha, Julia Reckers, 
o município tem várias fa-
mílias na fila, aguardando 
para receber o benefício. 
Ela destaca que este núme-

ro de 250 beneficiados em 
2017 representa 60,8% do 
total das famílias que são 
consideradas pobres. Le-
vando em conta este dado, 
40% das famílias que hoje 
são consideradas pobres 
não estão recebendo o Bol-
sa-Família. Com relação 
a isso, o governo federal 
anunciou que pretende ze-
rar a fila, que já atingiu 525 
mil famílias no país todo 
ainda neste mês de agosto.

Com os números atu-
ais, o Bolsa-Família distri-
buiu mensalmente o total 
de R$ 38.036 mil em bene-
fícios no município de Ma-
ravilha. Conforme Julia, o 
valor médio recebido por 
estes beneficiários é de R$ 
152,14, variando de acordo 
com a renda, número e ida-
de das pessoas na família, 
entre outros fatores. 

Ilustração traVessias

São as lembranças as grandes responsáveis pela 
continuidade do pequeno universo do qual falou Da-
vid Foster Wallace: os reinos minúsculos, do tamanho 
dos nossos crânios. Avassaladoras, parcimoniosas ou 
incontidas: pode ter certeza, elas estarão sempre lá, 
entrecortadas por lampejos do presente e editadas 
por projeções do futuro. O passado é mastigável e so-
mos, no fundo, grandes ruminantes.   

Possantes como um mamute, elas, as lembranças, 
são atemporais. Não seguem uma ordem cronológica. 
É por isso que permanecem, como marcas indeléveis. 
E a elas voltamos, sempre e sempre, numa repetição 
infinita, como obsessões. E é isso que os escritores fa-
zem: escrevem sobre suas obsessões. Como disse Sa-
ramago, “um escritor é um homem como os outros: 
sonha.”     

Há alguns anos eu praticava natação. Treinava em 
piscinas mas gostava de, quando possível, fazer tra-
vessias em águas abertas. E, por mais que treinasse, 
uma travessia era um evento absolutamente imprevi-
sível: a água poderia estar gelada e turva, o vento po-
deria se impor contra as braçadas, poderia haver obje-
tos e animais marinhos, como as temíveis águas-vivas, 
escorregando pelo meu torso. Dava medo mas mes-
mo assim eu ia, de roupa de neoprene, treinar no Rio 
Uruguai. Participei, sem qualquer pretensão competi-
tiva, de algumas etapas da maratona aquática de San-
ta Catarina. Uma delas – a primeira – foi no lago de Itá. 

O trajeto, de mil e quinhentos metros, era demar-
cado por duas grandes bóias que formavam um re-
tângulo que os nadadores, dentre eles eu, deveriam 
contornar. Na largada, deixei que os mais afoitos to-
massem e mantivessem posição. Quando trezentas 
pessoas se atiram à água em um espaço reduzido, as 
agressões são gratuitas e aceitáveis: puxões de cabe-
lo, chutes, socos, empurrões. Depois que a manada da 
elite competitiva se distanciou e o cheiro nauseabun-
do de óleo dos motores dos barcos impregnou o ar e 
a água, comecei a nadar. No começo foi difícil adqui-
rir e manter o senso de direção. Tinha que nadar meio 
que com a cabeça pra fora da água, o que forçava bas-
tante as costas e o abdômen. Eu não estava acostuma-
do a esse tipo de movimento, mas prossegui do jei-
to que deu.       

O que aconteceu durante o percurso não importa, 
mas lembro bem do final dessa travessia: nos últimos 
150, 200 metros, eu já não conseguia manter o rit-
mo do crawl, e fui então obrigado a boiar um pouco 
e retomar o prumo no nado de peito. Tropegamente, 
tentava manter a cabeça erguida, visando à linha de 
chegada. Pouco a pouco, fui me aproximando. Ha-
via o pessoal da organização motivando os nadado-
res nas últimas braçadas. Eu podia ouvir o barulho 
do meu próprio coração latejando, ávido para cessar 
o esforço. Já não conseguia perceber que me movia. 
Quando ergui a cabeça pela última vez vi um braço 
e uma mão estendidas, a uns dois metros. Uma voz 
me interpelou: “Vamos, vamos, só mais um  pouco!” 
Meu corpo pedia pra parar, mas dei um último im-
pulso, enfiei uma última lufada de ar nos pulmões e 
fui em frente.   
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ConFraterniZação Evento reuniu simpatizantes, filiados e diversas lideranças

PmdB realiza a tradicional Feijoada do 15 
Foi promovida no último 

dia 28 a tradicional Feijoada 
do 15, encontro que neste ano 
marcou a comemoração dos 

51 anos do Partido do Movi-
mento Democrático Brasileiro 
(PMDB). Cada participante le-
vou um quilo de alimento não 

perecível, que foi doado para 
entidades do município. Após 
abertura oficial e discursos, foi 
servido o jantar. 

O evento, realizado no Sa-
lão Paroquial Católico, reu-
niu filiados e simpatizantes do 
partido. Diversas lideranças 

políticas também estiveram 
presentes, como a prefeita de 
Maravilha, Rosimar Maldader; 
o vice-prefeito, Sandro Donati; 

deputados federais Celso Mal-
daner e Mauro Mariani; depu-
tado estadual Mauro de Nadal; 
vereadores; e secretários.

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

Diversas lideranças políticas participaram do evento Após discursos, foi servida a feijoada

PreVenção

Campanha de Vacinação antirrábica 
imuniza 300 cães 

A programação de aniver-
sário dos 59 anos de Maravi-
lha encerrou no sábado (29), 
com a 1ª edição da Campa-
nha de Vacinação Antirrábi-
ca, promovida pela Secretaria 
Municipal de Agricultura, em 
conjunto com a ONG Ame Bi-
cho, no Espaço Criança Sor-
riso. A vacina contra o vírus 
da rábia foi aplicada pelo ve-
terinário Carlos Alberto Nu-
nes, com o apoio das acadê-
micas do curso de Medicina 
Veterinária Julia Luisa Petri e 
Mariana dos Santos Ribeiro.

Conforme Nunes, 300 
cães foram vacinados durante 
a campanha. “Foi muito difí-
cil para a secretaria conseguir 
as doses com as distribui-
doras. Por isso só foram ad-
quiridas estas unidades”, ex-
plica. “Vamos planejar mais 
edições para atender a to-
dos que necessitam das do-
ses. Agradecemos o apoio 

Nadir Krauspenhar levou a Mel, de sete anos, para a prevençãoQuem participou do evento recebeu vermífugos e mudas de chás e temperos para o plantio

Evento foi realizado pela Secretaria Municipal de Agricultura, em conjunto com a ONg Ame Bicho

Fotos: Diana Heinz/O Líder

reunião
Criação do núcleo de mercados 
e supermercados é efetivada

Empresários e gesto-
res do setor alimentício se 
reuniram na segunda-fei-
ra (31). Na ocasião, os par-
ticipantes efetivaram a cria-
ção do Núcleo de Mercados 
e Supermercados, elegendo 
Rafael Albrecht como coor-
denador e Vilmar Rossat-
to como vice-coordenador.

A reunião contou com 
a presença do consultor re-
gional do Programa Em-
preender, Olavo Prass, e 
do coordenador do Núcleo 
de Mercados de São Mi-

guel do Oeste, Michel Cuc-
carolo, que apresentou a 
história do núcleo e res-
saltou as principais ações 
desenvolvidas. Confor-
me o coordenador, a cria-
ção do núcleo uniu os 
empresários do setor.

A próxima reunião será 
realizada no dia 28 de agos-
to, às 19h30, na CDL e As-
sociação Empresarial. Na 
oportunidade será defini-
do o regimento interno e 
organizado o planejamen-
to para o restante do ano.

Ascom/CDL e AE

Encontro foi realizado na segunda-feira

Alimentos foram entregues para o lar de Idosos Santa Bárbara, lar Coração de Maria 
e Associação de Voluntários Maravilha

da ONG e sempre buscare-
mos esta parceria”, destaca.

Além da aplicação das do-
ses, foram distribuídos ver-
mífugos, mudas de chás e 
temperos para plantio. Na-
dir Krauspenhar está en-
tre os tutores que buscaram 

a prevenção por meio da va-
cina. Para ela, o evento é im-
portante, mas quem deve cui-
dar dos cães são os próprios 
donos. “Foi ótima a iniciati-
va. Até porque sem esta cam-
panha muitos animais fica-
riam sem a dose”, explica. 

Durante a programa-
ção a ONG Ame Bicho co-
mercializou lanches e rece-
beu doações. Conforme o 
presidente, Bruno Lauar Sco-
field, a ação foi positiva, já 
que o grupo conseguiu va-
cinar 60 cães da entidade. 
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por Simone Hübner

TOQUE DE REQUINTE

Vitrine

1. ouça mais do Que FaLe
Pergunte e enquanto conversa, mantenha contato 
visual e um sorriso simpático. Corresponda àquilo 
que a pessoa fala com empatia, ou seja, com 
expressões não verbais e palavras. Isso mostra aos 
outros como você se importa com o que dizem e 
valoriza sua presença. Fale apenas quando você 
tem algo importante e relevante a dizer a partir da 
perspectiva da pessoa e não necessariamente da sua.

 2. não ouça seLetiVamente
Certas pessoas têm o desagradável hábito de 
apenas ouvir algo que consideram importante 
para si e de ignorar os comentários de indivíduos 
que, para elas, estão, de alguma maneira, 
abaixo de seus “níveis”. Pessoas realmente 
carismáticas não escutam aos outros de maneira 
seletiva e preconceituosa, mas fazem isso 
independentemente da classe social ou nível 
hierárquico.

3. não deiXe os CeLuLares ter Vantagem
Ser carismático inclui valorizar a presença da 
pessoa de maneira que ela não seja ignorada por 
conta de um celular, monitor de computador ou 
qualquer outra distração como estas. Enquanto você 
estiver ocupado se conectando com essas coisas, 
não será capaz de se conectar com os outros.

4. demonstre generosidade genuína
A generosidade é outra característica de pessoas 
carismáticas. genuínas e sem interesses, elas 
não estão preocupadas em ser reconhecidas ou 
recompensadas quando praticam qualquer ato de 
serviço pelos outros.

5. não seJa arrogante ou Presunçoso
As únicas pessoas que irão valorizar esse tipo de 
comportamento – ou dar qualquer grau de atenção 
a ele – são as que se comportam exatamente 
da mesma forma desagradável. Os outros não 
serão impressionados, pelo contrário, sentir-se-ão 
irritados e desconfortáveis pela sua postura mal 
educada.
 
6. as outras Pessoas são mais imPortantes
Você sabe quais são suas opiniões, capacidades e 
conhecimentos. Ninguém pode obrigá-lo a mudar 
de ideia ou tirar de você aquilo que é seu. Sabendo 
disso, você não precisa se preocupar em garantir 
que todos saibam suas perspectivas e pontos de 
vista. Ao contrário, preocupe-se em saber o que os 
outros pensam e você não sabe. Esse é um hábito 
de pessoas realmente carismáticas.

7. iLumine as outras Pessoas
Muitas vezes, os comportamentos mais 

desagradáveis são fruto de carência e necessidade 
de atenção. Mesmo que essas pessoas não 
estejam realmente necessitadas destas coisas, a 
única maneira de fazê-las perceber isso é mostrar 
que são importantes e valorizadas de maneira 
madura e equilibrada.

8. esCoLHa suas PaLaVras Com Cuidado
As palavras podem ser as ferramentas mais 
poderosas na vida das pessoas. O que você fala 
pode mudar a atitude dos outros, mas isso não 
garante resultados positivos. Por isso, é importante 
escolher com cuidado cada frase, tom de 
voz e momento de dizer o que deseja.

9. não eXiBa os erros dos outros
Todas as pessoas gostam de fofoca, 
concordando ou não com ela. O problema 
é que, na grande maioria das vezes, 
os fatos repassados de boca em 
boca são exagerados, invertidos ou 
completamente falsos. Para evitar que 
esse tipo de informação vire difamação 
e humilhação para os envolvidos, não 
exiba ou divulgue informações ou erros 
cometidos por outras pessoas para 
seus colegas. O problema não é 
seu. E, se for, deverá ser resolvido 

com privacidade e profissionalismo.

10. admita seus erros
Outra característica de pessoas carismáticas é 
que, mesmo nos momentos difíceis, elas sabem 
quando estão erradas e a hora certa para admitir 
e concertar seus erros. Estar sempre certo é 
impossível. O que vai fazer a diferença não é seu 
número de acertos, mas sim as atitudes que toma 
depois que erra.

dez dicas 
para ser 
uma pessoa

carismática
O carisma ilumina qualquer ambiente e relacionamento. Pessoas assim têm o dom de fazer com que os 
outros, mesmo aqueles que acabaram de se conhecer, sintam-se bem-vindos, importantes e valorizados. 
Uma qualidade como esta não é exclusiva ou nata, ela pode ser desenvolvida.

ConFira deZ HáBitos de Pessoas CarismátiCas e desenVoLVa essa HaBiLidade VoCÊ tamBÉm:



 MARAVIlhA, 5 DE AgOSTO DE 201716

por SUSAne ZAnin
MODA & ESTILO VOLTA AO MUNDO

por HenriqUe Hübner

na sua estante

Vitrine

Felipe gostava muito de ir à casa da avó. Além dos bolos 
e doces deliciosos que ela preparava, vovó também era 
uma ótima contadora de histórias. Um belo dia, quando 
o neto a ajudava a fazer uma nova colcha, em meio aos 
retalhos coloridos, desenhados e cheios de história, os 
dois foram, juntos, reunindo e costurando lembranças. 
A partir desse dia, Felipe passou a compreender algo até 
então desconhecido: o sentido da saudade. 

a CoLCHa de retaLHos

A economia de los Angeles é conduzida pelo comércio internacional, 
pelo entretenimento (televisão, filmes, jogos de vídeogame), 
aeroespacial, tecnologia, petróleo, moda, roupa e turismo. Outras 
indústrias significativas incluem finanças, telecomunicações, direito, 
saúde e transporte. Três dos seis maiores estúdios de cinema - 
Paramount Pictures, 20th Century Fox e Universal Pictures - estão 
localizados dentro dos limites da cidade.
los Angeles é o maior centro de produção no Oeste dos Estados 
Unidos. Os portos contíguos de los Angeles e long Beach juntos 
compõem o quinto mais movimentado porto do mundo e o porto mais 
importante do hemisfério Ocidental, vital para comércio na costa do 
Pacífico.
Sua gastronomia é difícil de definir e isso é o que faz de los 
Angeles um lugar primordialmente latino, mexicano, salvadorenho, 
hondurenho... De tudo como em botica, depende do lado onde 
esteja é o que encontrará. Se é a típica comida americana, pois é 
o hambúrguer ou o hot dog. Mas se vai ao leste de los Angeles 
encontrará pura comida mexicana: tacos, etc. A Oeste encontrará 
comida típica do Sul da América. Ao Sul de los Angeles, comida típica 
de afro-americanos, como frango, waffles, costeletas BBQ.
O clima agradável de los Angeles e sua localização geográfica 
permitem a prática de surfe numa das várias praias da cidade e 
esquiar nas montanhas localizadas nos recantos da cidade, em um 
mesmo dia, durante quase todo o ano. los Angeles tem cerca de 121 
quilômetros de praias ao longo da costa do Oceano Pacífico e suas 
montanhas, localizadas ao Nordeste da cidade, possuem condições 
favoráveis à prática de esqui, canoagem e golfe o ano inteiro. los 
Angeles tem cerca de 210 parques, playgrounds e outras facilidades 
recreativas.

HoJe daremos Continuidade à nossa eXPLoração 
Por Los angeLes. trago atÉ VoCÊs um PouCo 
mais soBre sua CuLtura, eConomia, CLima e 

gastronomia. aProVeitem a Leitura!

Espero que tenham gostado e aprendido um pouco 
mais sobre Los Angeles. Semana que vem encerramos nossa 

viagem com minha opinião e a de outros que já estiveram 
na cidade e consideram passeios imperdíveis. Até mais!!!

Os acessórios masculinos estão cada vez mais 
presentes no dia a dia dos homens modernos. 
Colares, pulseiras e anéis já são conhecidos 
por transformar o look das mulheres e com os 
homens não poderia ser diferente! 
Um look básico, como calça jeans e camiseta 
lisa, pode ser transformado com um colar e 
algumas pulseiras. Mas se a ocasião é mais para 
a noite, como uma balada, vale ousar ainda mais, 
combinando diversas pulseiras de materiais e 
cores diferentes com colares e anéis. lembrando 
que para ocasiões formais que pedem terno os 
acessórios ainda não estão permitidos. 
Um dos primeiros ícones de estilo masculino a 
usar e abusar dos acessórios foi o ator Jhonny 
Depp. Depois dele, outros famosos provaram 
que um homem usando acessórios é símbolo 
máximo de estilo masculino. E você não vai 
aproveitar essa tendência?

aCessórios masCuLinos
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por roSiAne  PoleTTo e eSTelA SerPA

áREA VIP
revisao@jornalolider.com.br 
vip@jornalolider.com.br 

Vitrine

Aniversariante do leo Aniversariante do leo

Mais de 100 pessoas participaram da 1ª edição do Rock e Cerveja, no sábado (29), no Auto Posto 
Kakareko. Conforme o organizador, leandro Dalĺ Agnol, o objetivo do evento foi promover os artesãos 
da cervejaria de Maravilha. “Queremos promover esta cultura por meio de programações na qual a 
pessoa pode experimentar algo produzido no município, além de estar entre amigos”, conta. Foram 
servidos 13 estilos de cerveja artesanal, além de petiscos e música ao som da Banda Power Trio. 
Segundo Dall’Agnol, a degustação e as 
opiniões foram muito importantes.

Na quarta-feira (2) quem esteve 
de aniversário é nosso bom amigo 
gerson Baesso. O lEO Clube 
de Maravilha lhe deseja um feliz 
aniversário! Que sua vida seja 
repleta de muita paz, amor e saúde. 
Continue sempre se empenhando. 
As melhores coisas acontecem para 
quem levanta e faz! Felicidade hoje 
e sempre!    

Neste dia 5 de agosto quem comemora mais 
um ano de vida é a nossa querida companheira, 
segunda-secretária e psicóloga Fernanda Unser. 
O lEO Clube de Maravilha te deseja muitos anos 
de vida, muita saúde, paz, amor e sucesso em sua 
vida pessoal e profissional, continue sendo essa 
pessoa maravilhosa que é, sempre com um sorriso 
no rosto e ajudando a todos! Feliz aniversário!!! 
lembre-se que as melhores coisas acontecem 
para quem levanta e faz!

Quem festeja mais 
um ano de vida hoje 
(5) é a querida colega 
Josiele Erlo Zambiasi. 
Receba os nossos 
parabéns e desejos 
de muita felicidade e 
sucesso em vida!

Andressa Paula Frandoloso 
colou grau em bacharel em 
Zootecnia, no sábado (29),
Pela Universidade do Estado de 
Santa Catarina (Udesc) campus 
de Chapecó. “O sucesso é 
daqueles que batalham, e com 
toda a certeza você é uma 
merecedora desse sucesso.”
Os parabéns são dos pais e 
demais familiares.

Da mesma forma, 
parabenizamos Mateus 

Rafael de Oliveira pelo 
aniversário transcorrido 

na terça-feira (1º). Os 
colegas desejam muita 

paz, saúde e sucesso!

Neste Dia dos Pais mostre que você 
lembrou dele! Mande uma mensagem 
(pequena) e uma foto do seu pai que nós 
publicamos! Os encaminhamentos devem 
ser feitos EXCLUSIVAMENTE para o e-mail 
revisao@jornalolider.com.br, com o assunto 
Dia dos Pais, até a quarta-feira (9), ao meio-
dia. Não deixe esta data passar em branco!         
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por lAiS oro e AnDreA CoSTA PeliSSAri
DESIGN EM PAUTA

esPaço gourmet

Vitrine

por lUCiAne moZer

VIDA E
ESPIRITUALIDADE

ingredientes
1 beterraba grande ralada
4 ovos
1/2 xícara de óleo de canola
2 e 1/2 xícaras de farinha de trigo integral
2 e 1/2 xícaras de açúcar demerara (ou mascavo, ou 1 xícara de 
açúcar light)
1 colher (sopa) de fermento em pó

modo de PreParo
Bata a beterraba, os ovos e o óleo no liquidificador. Em uma 

BoLo integraL de BeterraBa

Preparo: 50 minutos
Rendimento: 10 porções

travessa, misture os ingredientes líquidos com a farinha, o açúcar 
e o fermento. Em uma forma untada, despeje a mistura e leve ao 
forno médio (180º C), preaquecido, até que um palito saia limpo 
ao ser espetado na massa. Espere esfriar e desenforme.

na aLegria e na tristeZa, na 
saúde e na doença

Ouvimos inúmeras vezes esta fala nos casamentos. Mas en-
tendo que ela também deveria valer para todas as relações fami-
liares. Eu vou contar uma história e vocês irão entender o por que.  
Sr. José era viúvo, mas tinha uma família enorme, filhos, netos e 
bisnetos. Mas sua casa não ficava cheia de gente, muito pelo con-
trário, Sr. José passava dias e dias sozinho, apenas acompanhado 
por uma de suas filhas. Era assim nos 364 dias do ano, porque no 
dia do seu aniversário era realizada uma grande festa, com mui-
tos convidados, pessoas que Sr. José nem conhecia, era um gran-
de evento na cidade. Sr. José nem gostava de toda aquela agitação, 
não entendia porque todas aquelas pessoas estavam lá e em seu 
íntimo pensava que, no mínimo, é por causa das comidas e bebi-
das que eram servidos à vontade. 

Mas na segunda-feira tudo voltava ao normal. Sr. José ficava 
lá, sozinho, sentado em sua cadeira, esperando alguém que vies-
se conversar. Os dias seguiam assim, a sua idade estava avançando 
e Sr. José adoeceu. E mais uma vez ele permaneceu sozinho, ape-
nas com sua filha. E num quarto de hospital, vendo sua incansá-
vel companheira, ele pensava: “onde está toda aquela gente que fi-
cava se divertindo ao meu lado?”. E foi assim, até o dia que Sr. José 
cansou de viver sozinho e faleceu. Em seu velório, poucos acom-
panharam o momento de despedida. 

A história do Sr. José é fictícia, mas reflete muitas situações que 
observamos. Quando os momentos são de alegria, de saúde e pros-
peridade, estamos cercados pelos familiares, amigos e conhecidos. 
Mas nos momentos de dificuldade, onde a doença nos assola ou a 
tristeza nos deixa sem ânimo, só restam os “verdadeiros” amigos. 

É uma reflexão do que devemos fazer. Será que gostaríamos 
de estar no lugar do Sr. José e descobrir que o verdadeiro interesse 
não é você, mas sim as alegrias, as comidas, bebidas e folguedos. 

Lembre quando você estava passando por um momento di-
fícil e como foi bom receber aquele abraço amigo, são momentos 
que ficam registrados em nossa memória e possuem uma impor-
tância muito grande.

Proponho uma mudança, vamos visitar nossos familiares e 
amigos, independente de ser uma data festiva, se ele mora longe, 
mande uma mensagem, hoje a tecnologia facilita muito a comuni-
cação, pergunte: “Como você está? Estou com saudade!” Estas pa-
lavras têm um efeito mágico quando estamos tristes, na verdade 
elas podem salvar uma vida. 

Que a expressão na “alegria e na tristeza, na saúde e na doen-
ça” seja aplicada em sua plenitude, com seus amigos e familiares, 
com certeza todos nos sentiremos mais felizes e mais amados. 

Um fraterno abraço e bom fim de semana a todos!!! 

Divida o espaço físico de 
acordo com suas necessida-
des. Isso significa que a loja pre-
cisará de um estoque, ambien-
te para empregados, banheiros, 
provadores, caixa, etc. após de-
finir quanto espaço precisará 
para cada ambiente, só então 
pense no interior que será “vi-
sível” ao consumidor. O trân-
sito de pessoas que visitará a 
loja precisa ser levado em con-
sideração. Isso significa que é 
primordial que o espaço seja 
adequado. Por exemplo, o con-
sumidor que está na fila do cai-
xa não pode atrapalhar o trân-
sito daquele que ainda está 
escolhendo produtos. As cores 

da sua loja devem ser defini-
das de acordo com o estilo, com 
a marca e com os produtos. 
Quanto mais clara e discreta, 
mais destaque os produtos ga-
nharão. Lembre-se de chamar 
a atenção também pela limpeza 
e organização do lugar. Quanto 
mais desorganizada a loja, me-
nos clientes ela atrairá. Utilizar 
espelhos e luminárias decora-
tivas também dá destaque ao 
que é vendido e iluminam ain-
da mais a loja. A fachada pre-
cisa estar de acordo com o am-
biente proposto, nome, placa e 
informações necessárias para o 
cliente. E você, como cuida da 
decoração de sua loja?

deCoração de LoJas e esPaços ComerCiais

Você finalmente montou 
seu próprio negócio e abriu 
sua loja! Com certeza agora 
vai querer obter clientela, lu-
cros e realizar muitas vendas 
bem sucedidas! Isso é ótimo e 
primordial para o sucesso do 
negócio. Porém, atrair con-
sumidores pode não parecer 
a coisa mais fácil do mun-
do, certo? Existem diver-
sas estratégias de marketing 
que podem fazer seus clien-
tes fieis ao seu negócio, mas 
há algo ainda mais simples e 
às vezes pouco lembrado por 

comerciantes: a decoração 
de loja.

Uma loja que ofere-
ce um serviço de qualida-
de é efetivamente lembra-
da pelo cliente no futuro. É 
muito provável que ele vol-
te a fazer negócios, inclusive. 
Já uma loja que, além de ofe-
recer um serviço bom, tem 
também uma aparência bo-
nita e convidativa. Por isso é 
tão importante saber decorar 
a preparar a loja de uma ma-
neira atraente. Algumas di-
cas especiais podem ajudar:

Num primeiro momento, 
é necessário adequar o proje-
to de decoração com o nicho 

da loja. Por exemplo: uma 
boutique de roupas não tem 
a mesma decoração que uma 

chocolateria. Uma livraria 
não segue as mesmas regras 
de uma sorveteria e assim por 
diante. Existem profissionais 

especializados em design de 
interiores de lojas. Você pode 
contratar um deles e expor 
suas necessidades e desejos.

anáLise

esPaço FísiCo, trânsito de Pessoas e Cores
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esPaço kidsFaça VoCÊ 
mesmo

Vitrine

HorósCoPo
ÁrIES 
Iniciativa. Mesmo sabendo que o importante 
é manter a calma diante das situações mais 
complexas, nem sempre isso é possível. É tempo 
de cultivar a calma para poder controlar melhor 
suas emoções.

TOUrO 
Segurança. Se algo vem sendo cultivado de forma 
desequilibrada, é possível que você deseje agora 
romper esse processo, abrindo-se para algo mais 
promissor. É tempo de fazer novas escolhas.

GêMEOS 
leveza. Quando se tem um espírito livre, pode 
surgir o receio de criar vínculos mais profundos. 
É tempo de perceber que as relações positivas e 
verdadeiras são aquelas que nos permitem viver 
com asas e raízes.

CâNCEr 
Recordações. Para ter um espaço interno 
realmente confortável, é fundamental acessar, 
por vezes, emoções desafiadoras, carentes de 
cura. É tempo de acolher o que dói para seguir 
adiante mais leve.

LEãO 
Brilho. Todo ânimo e energia disponíveis 
podem ter que passar por ajustes 
importantes. O melhor a fazer é renovar sua 
vitalidade. É tempo de refazer certas escolhas 
que aprimorarão sua performance.

VIrGEM 
Praticidade. Se deseja encontrar melhores 
respostas, pode ser necessário atualizar a maneira 
de pensar. Você não é o mesmo de tempos atrás. 
É tempo de refrescar as ideias e os pensamentos.

LIBrA 
Justiça. Quando nos mostramos receosos 
ou reticentes ao expormos nossas opiniões, 
acabamos fragilizando a comunicação. 
É tempo de se posicionar naturalmente, 
confiando na mensagem que quer passar.

ESCOrPIãO 
Sensibilidade. Até mesmo as emoções que 
se escondem nas cavernas da alma se 
apresentam com mais clareza neste momento. 
É tempo de compreender o que estava confuso 
dentro de você.

SAGITÁrIO 
Objetividade. Quando temos confiança em excesso, 
podemos julgar erroneamente as pessoas. Procure 
observar antes de chegar a uma conclusão. É 
tempo de desenvolver seu poder crítico.

CAPrICórNIO 
Prudência. Você mostra atitudes mais assertivas 
e impulsivas. O importante é saber unir essa 
força ao seu poder de reflexão. É tempo de usar 
a maturidade para aproveitar o que o momento 
oferece.

AqUÁrIO 
Excentricidade. A produtividade pede que você 
perceba as condições que vem dando para suas 
ideias; nunca se sabe quando uma pode se tornar 
um grande projeto. É tempo de valorizar mais suas 
informações.

PEIXES 
Contemplação. hoje é o dia para reencontrar sua 
essência. Essa sensação é um mérito seu, que 
não mediu esforços para entrar em contato com a 
própria luz. É tempo de se abrir para uma nova fase.

Corte o jornal em tiras, evitando páginas coloridas, 
para não manchar. Use só preto e branco. Você pode 
escolher um editorial específico, para uma parede 
mais “temática”, por exemplo, cinema ou esporte.
Comece a aplicação do sentido do topo para baixo, 
pois é mais fácil cortar e dar o acabamento no rodapé.
Em seguida, coloque um pouco de cola no pote e 
dilua em um pouco de água, mas não muito, para 
não ficar sem o grude. Essa mistura deve ficar com 
aparência de leite desnatado (ainda tem que 
continuar branca), pois se ficar muito aguada 
(quase transparente) não vai dar aderência depois 
de seco.
Use o pincel para aplicar essa mistura na parede. 
Depois, coloque a tira de jornal na posição desejada 

Parede de JornaL
MATErIAIS
Água
Cola branca
Jornal
Pincel
Pote de plástico ou de vidro
Tesoura

na parede e aplique, delicadamente, mais um 
pouco dessa mistura de cola por cima da tira, até o 
jornal ficar molhado.
Vá fazendo dessa maneira até completar a área 
que você deseja cobrir. Para dar acabamento, use 
uma régua e um estilete para cortar o jornal rente 
ao rodapé. Se desejar uma parede mais brilhante, 
você pode finalizar aplicando verniz. Neste caso, 
use o pincel limpo e seco, depois que a parede já 
estiver seca.



 MARAVIlhA, 5 DE AgOSTO DE 201720

na teLinHa

SinopSeS da Semana de 7 a 12 de agoSto de 2017 atenÇÃo: oS ReSUmoS doS 
CapÍtULoS eStÃo SUJeitoS a mUdanÇaS em FUnÇÃo da ediÇÃo daS noVeLaS.
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BANCO 36

PC
PREFEITURA

OLEMOEDOR
MRNAG

PORVENTURA
AÇÃOEATT

ÃRLIR
JOÃOPAULOII

DOSARRGLB
EATENEU
SOSENCAT
ARPRISMA

JUSTIÇAIR
DORSOONI

GENEALOGIA

Sede do
Poder

Executivo
municipal

Tabloide 
esportivo
argentino

(?) de car-
nes, má-
quina de
açougues

Anuro 
comestível,
de pele lisa
e macia

Vida (?): 
previsão de
duração

dos objetos

Símbolo
de tempo,
em Física

(?) e rea-
ção, pilares
da 3ª lei 

de Newton

Consoante
que marca
o infinitivo

(Gram.)

Barco
esportivo

para
canoagem

Papa
polonês 

canonizado
em 2014

Inflama-
ção na

borda da
pálpebra

Coquetel 
(?) Escolas,
programa 
da Ediouro

Misturar
na

proporção
adequada

Pedido 
substituído

pelo
“mayday”

Forma dos
espelhos
do calei-
doscópio

Instituição 
relacionada
ao juiz de

Direito

(?) e vir,
direito do
cidadão

“Tudo”,
em “onis-
ciência”

Ser demitido (pop.)

Um pouco
embriaga-
da (bras.)

Relação entre impostos e PIB,
deve gerar serviços 

públicos de qualidade

Ivo
Meirelles,
cantor e 

compositor

Conjunto dos núme-
ros naturais (Mat.)

“Na cama que farás,
(?) te deitarás” (dito)

Costas
É identifica-
da no here-
dograma

Cidade
italiana
Órgão

eleitoral

Afecção
cutânea
Modelo 
de saia

Comer,
em inglês

Metro
(símbolo)

Quiçá;
talvez

1, em
romanos

O “U”, em
Samu

Formato da
cantoneira
“(?) Dizer
Adeus”,
música

dos Titãs

“O (?)”, romance de
Raul Pompeia

(?) Welles, cineasta
de “Cidadão Kane”

Calorosa; ardorosa

Foco das ações de Atenção Bási-
ca do SUS, tem a prevenção e o

controle do tabagismo como
exemplos

3/eat — olé — sos. 4/pisa. 6/terçol. 10/genealogia. 15/promoção de saúde.

agenda de eVentos

Segunda-feira - Benedita se surpreende 
com a gravidez de Domitila. Anna fica 
intrigada com uma possível ameaça de 
Thomas. Wolfgang se incomoda com a 
recusa de Diara em falar sobre o romance 
de greta e Ferdinando. Elvira arma para 
escapar dos piratas. Dom Pedro se 
aconselha com Joaquim. Dom Pedro não 
consegue se aproximar de leopoldina. 
Dom Pedro não deixa Domitila expulsar 
Benedita do solar.
Terça-feira - Dom Pedro exige que Benedita 
permaneça no solar e Domitila se enfurece. 
Chalaça informa a Antônio que ajudará 
Felício a tirar a guarda dos filhos de Domitila. 
Bonifácio descobre novas pistas contra 

Sebastião e Thomas e Joaquim manda 
avisar a Anna. Thomas flagra Anna lendo o 
bilhete de Joaquim. Os pistoleiros rendem 
Piatã e os guerreiros. Domitila perde o bebê.
quarta-feira - leopoldina ironiza a gravidez 
de Benedita e Dom Pedro fica irritado. 
Sebastião investiga sobre a mãe de libério. 
Cecília e libério desconfiam que possam 
ser irmãos. Domitila proíbe Rosa de contar 
a Dom Pedro que perdeu o bebê. Jacira 
decide procurar Piatã e os guerreiros. 
Amália conta a hugo que perdeu o seu 
bebê no parto. Jacira encontra o que 
sobrou do acampamento dos pistoleiros e 
recolhe as armas dos guerreiros. 
quinta-feira - Thomas manda Nívea 
chamar Anna para falar com leopoldina. 
Quinzinho tenta mostrar a Joaquim o 
quarto com os segredos de Thomas. 
Anna conta a leopoldina que Nívea é a 
sua aliada. Jacira convence as mulheres a 
lutarem. Piatã conversa com os pistoleiros. 
Joaquim solicita a Peter que ajude 

Quinzinho a falar. Domitila pede dinheiro a 
Thomas e entrega algumas das cartas de 
Dom Pedro a ele. 
Sexta-feira - Anna fica atenta a uma carta 
que Thomas recebe. Bonifácio e Joaquim 
se prontificam a descobrir quem enviou as 
cartas para leopoldina. Anna consegue 
uma prova contra Thomas. Fred amarra 
Elvira no mastro do navio. Joaquim entra 
na casa de Thomas e Anna entrega a ele 
a carta que pegou do marido. Dom Pedro 
tenta se desculpar com leopoldina. 
Sábado - Diara manda os empregados 
expulsarem greta e Schultz de sua casa. 
Joaquim vê Sebastião levar libério para 
o mercado de escravos e promete ajudar 
Cecília. Dom Pedro tenta se entender 
com leopoldina. Benedita ouve Domitila 
mandar Rosa queimar suas roupas 
sujas de sangue. Benedita confidencia 
a Chalaça que Domitila perdeu o bebê. 
Benedita conta para Dom Pedro que 
Domitila perdeu o bebê. 

Segunda-feira - Márcio conta a Bebeth 
que Borges está se sentindo traído pela 
família. Sandra helena repreende Aníbal ao 
vê-lo com outra mulher. Prazeres pergunta 
a Elza se ela sabe quem coloca dinheiro na 
conta delas mensalmente. Pedrinho volta 
para a casa de Nelito. Sandra helena fica 
radiante ao saber que Dona Marieta deixou 
metade de sua fortuna para ela.
Terça-feira - Dulcina avisa a Sandra helena 
que, se ela não incluir Aníbal nos seus 
novos planos, ela não acompanhará a 
filha. Pedrinho diz a Nelito que pretende 
trabalhar. Sandra helena se despede 
de Dulcina e informa que voltará para 
buscá-la quando a mãe decidir abandonar 

o marido. Dom diz a Eric que a reforma 
e a reinauguração do hotel impactaram 
positivamente o mercado. 
quarta-feira - Antônia avisa a Expedito e 
a Domênico que eles têm de manter sigilo 
total para investigar os garçons. Agnaldo 
não gosta de saber que Sandra helena se 
hospedará no Carioca Palace. Antônia diz a 
Nelito que tem forte desconfiança que um 
dos ladrões do hotel é garçom e pergunta 
ao irmão se ele acha que poderia ser Júlio.
quinta-feira - Antônia pede a Nelito 
que não conte nada a ninguém sobre 
a investigação. Douglas avisa a Elias 
e a Xavier que Domênico gostaria de 
conversar com eles na delegacia. Nelito 
informa a Antônia que eles terão que 
dormir fora de casa por causa de um 
vazamento de gás. Júlio convida Antônia 
para ficar em sua casa e percebe que ela 
está estranha com ele.
Sexta-feira - Dílson vê a foto de Dom 
quando criança e percebe a semelhança 

com seu irmão desaparecido. Dom 
e Dílson descobrem que são irmãos 
e combinam guardar segredo até a 
confirmação do teste. Antônia encontra 
um comprovante de enterro de Sherlock 
entre os pertences de Júlio e manda 
Domênico investigar. Domênico acha 
a mala de Pedrinho com o dinheiro no 
túmulo de Sherlock. Júlio se entrega à 
polícia e confessa ao delegado Siqueira 
que roubou o Carioca Palace.
Sábado - Siqueira tenta se aproveitar da 
confissão de Júlio para se autopromover 
perante a imprensa. Sandra helena 
informa a Agnaldo que Júlio se entregou 
à polícia. Malagueta se recorda que o Klub 
Strass está fechado temporariamente 
e resolve se esconder na boate com 
Sandra helena e Agnaldo. Sandra helena, 
Malagueta e Agnaldo se sentem aliviados 
ao saber que Júlio não os entregou à 
polícia. Pedrinho recebe de Siqueira a sua 
mala com os dólares. 

Segunda-feira - Bibi negocia as armas 
com um homem. leila decide se separar 
de Caio. Ritinha solicita a Zeca os papéis 
do divórcio. Ruy conversa com Amaro 
sobre sua experiência com o índio. 
Cibele pega a chupeta de Ruyzinho 
sem que Joyce perceba. Ivana comenta 
com Simone que começará a tomar 
hormônios. Cibele conta a Shirley que 
enviou a chupeta de Ruyzinho para ser 
analisada em uma clínica.
Terça-feira - Cibele afirma a Shirley que 
não quer mais saber de Ruy. Ritinha 
promete se vingar de Cibele. Ivana 
se consola com Ritinha. Rubinho dá 
dinheiro para Bibi. Caio pede a Jeiza que 
o mantenha informado sobre Rubinho e 

Bibi. Bibi é parada por dois policiais, e eles 
encontram o dinheiro que ela recebeu 
de Rubinho. Silvana mostra a Elvira a 
pesquisa sobre o registro dos arquitetos. 
Ivana começa a aplicar os hormônios.
quarta-feira - Nonato mostra as roupas 
de Elis Miranda para Ivana. Silvana pensa 
que Dantas vai conversar com ela sobre 
o cheque que ela falsificou e acaba se 
atrapalhando quando descobre o assunto 
que o levou até sua casa. Nonato explica 
que Ivana precisa estar preparada para 
fazer sua transição. Bibi briga com uma 
moça no baile por causa de Rubinho. 
quinta-feira - Irene sai apressada 
pela marquise da janela e se esconde 
no apart de Caio. Mira liga para Irene 
e Eugênio atende. Zeca vai falar 
com Jeiza e a policial resolve tirar 
satisfações com Edinalva. Ritinha vê 
Joyce se arrumando para jantar fora e 
diz a Ruy que ela está namorando. Ivana 
informa a psicóloga sobre sua travessia. 
Zeca fala com a advogada sobre o 

divórcio com Ritinha. Zeca descobre 
que Ritinha é bígama.
Sexta-feira - Zeca fica animado com 
a possibilidade de Ritinha ser presa e 
conta para Jeiza. Silvana procura Mira 
e descobre que o endereço dela é falso. 
Irene fala para a comparsa se manter 
afastada do escritório até ela voltar de 
viagem. Silvana avisa a Dita que irá a 
um cassino clandestino no subúrbio. 
Aurora insiste para Bibi dizer a verdade 
sobre o incêndio para Caio. Cibele pega 
o resultado do DNA de Ruyzinho.
Sábado - Shirley tenta convencer Cibele 
a não mostrar o resultado do exame 
para Ruy. Eurico fica impaciente para 
saber o que garcia quer dizer. Silvana 
perde no cassino, mas não para de 
jogar. Mira teme que Irene faça algo 
contra garcia. garcia se diverte com 
a discussão familiar. garcia anuncia 
sua decisão e todos ficam surpresos. 
Silvana é impedida de sair do cassino, 
fica sozinha no local e se apavora. 

Segunda-feira - Cecília aceita o convite 
para voltar a ser professora do internato. 
Dulce Maria recebe visita surpresa de Frida 
e luciano, não gosta e faz com que os 
dois vão embora. Franciely pede Ribeiro 
em namoro e o policial aceita, mesmo 
precisando manter o relacionamento em 
segredo. Cecília chega na casa de Dulce 
Maria e diz para gustavo e Estefânia que, 
além de voltar a ser professora do internato, 
também chegou em uma acordo com a 
psicóloga da carinha de anjo para fazer ela 
lhe perdoar.
Terça-feira - Cecília conta para Dulce Maria 
que recebeu dois convites de emprego, um 

para trabalhar em uma escola em outra 
cidade e outro da Madre para voltar a ser 
professora do internato e pede que decida 
por ela. Dulce diz para ela: “Boa viagem”. 
Cecília chora muito por acreditar que Dulce 
Maria não gosta mais dela e ao descer 
as escadas tropeça e cai. gustavo pega 
Cecília no colo e coloca no sofá. Dulce 
Maria ouve o barulho e se preocupa. Dulce 
Maria surpreende a todos quando aparece 
na escada andando e pede para que Cecília 
não vá mais embora.
quarta-feira - gustavo, segurando as mãos 
de Cecília, diz que ela é muito especial para 
Dulce, para ele e toda família. Cristóvão, 
Verônica e Fátima chegam ao apartamento 
de Dulce. Verônica fala para Fátima e 
Cecília que vai convidar gustavo para 
almoçar com ela e Dulce. Franciely diz que 
fará maquiagem e cabelo da amiga, mas o 
resultado não é bom.

quinta-feira - Rosana diz para Franciely 
que não vai mais participar do concurso. 
Madre Superiora comunica as irmãs 
que Cecília vai voltar a dar aulas no 
internato. Fabiana sugere que façam uma 
festa e Madre autoriza uma pequena 
comemoração pelo retorno de Dulce. Em 
Nova Iorque, Nicole decide telefonar após 
muito tempo para a mãe, haydee. Franciely 
vence o concurso. 
Sexta-feira - Dulce Maria se encontra com 
sua mãe em seus sonhos e decide dar uma 
vacina nela para que não suma. Fátima 
diz para Cecília que ela precisa tomar 
coragem e se declarar para gustavo. Nos 
sonhos, Dulce leva sua amiga, Ana Julia, 
para conhecer Tereza. Mais tarde, Dulce 
Maria chega no internato e é recebida com 
aplausos e uma apresentação musical. 
logo após, Cecília chega ao colégio, pela 
primeira vez sem o hábito. 

5/8 - Macarronada Escoteira – 11h – 
Salão Paroquial Católico 

- Jantar-dançante com porco à 
paraguaia - 20h - Salão linha Três 
Coqueiros  

- Festa #Vokere - 0h - hangra 

6/8 - Festa Linha Água Parada - 10h - 
Salão Comunitário 

- Balada Automotiva - 13h - Pesque e 
Pague gotardo  

12/8 – Jantar da Escola de Educação 
Básica Santa Terezinha - 20h - Salão 
Católico do Bairro União 
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Em agosto de 2006 João 
Pedro Vendrusculo nasceu. 
Minuciosamente planeja-
do pelos pais, Andrea e Már-
cio Vendrusculo, a crian-
ça veio ao mundo saudável e 
aparentemente normal. Aos 
dois anos, após uma interna-
ção por intolerância à lacto-
se, João parou de falar. “Des-
de os seis meses nós notamos 
que ele não era como as ou-
tras crianças, mas depois da 
ida ao hospital ele mudou 
muito, foi como um gatilho”, 
lembra. 

O diagnóstico decisivo só 
foi confirmado quando o pe-
queno completou três anos e 
meio. Assim, Andrea se tor-
nou uma chamada Mãe Azul, 
mulher que possui o filho 
com Transtorno do Espec-
tro Autista (TEA). “Foi muito 
difícil, é como se tivéssemos 
planejado ir para a África 
e caímos na Itália. Há nove 
anos, quando o neuropedia-
tra atestou o autismo, não tí-
nhamos nada de informação”, 
conta.

João Pedro foi diagnos-
ticado um autista nível dois, 
de grau moderado. Nesta ca-
tegoria a criança apresenta 
um déficit notável nas habi-
lidades de comunicação, tan-
to verbais, como não-verbais; 
mostra inflexibilidade com-
portamental; evita a mudan-
ça na rotina, pois tem difi-
culdade em lidar com ela; 
se estressa com facilidade e 
tem dificuldade de modificar 
o foco e a atividade que rea-
liza; entre diversos compor-
tamentos. 

Após a confirmação, An-
drea buscou ao máximo o 
auxílio e conhecimento na 
área. Atualmente ela possui 
mais de 700 horas de cursos, 
além de uma pós-graduação 

QuaLiFiCação 

A quinta-feira (3) e a sexta-feira 
(4) foram dias de orientações 
para pais, alunos, professores 
e até mesmo interessados no 
tema. Maravilha recebeu a 1ª 
edição do Fórum de Autismo, 
que foi promovido pelas Mães 
Azuis Andrea Vendruscolo, 
Josiane Schneider e Roseni 
Torma, em conjunto com os 
vereadores Eder Moraes (PMDB) 
e Cleber Pertussatti (PMDB).
No primeiro dia de evento 
cerca de 400 pessoas 
participaram da palestra 
ministrada por Berenice Piana, 
que abordou a temática 
“Autismo: conquistando 
direitos”, e Shahla Piana, com 
o tema “Diagnóstico precoce”. 
Berenice deu origem à lei 
federal nº 12.764, que ganhou 
seu nome. Esta legislação 
institui a Política Nacional de 
Proteção dos Direitos da Pessoa 
com Transtorno do Espectro 
Autista e prevê a participação 
da comunidade na formulação 
das políticas públicas voltadas 
para os autistas, além da 
implantação, acompanhamento 
e avaliação da mesma.  
O segundo dia do Fórum 

1º Fórum de Autismo tem mais de 
400 participantes 

Berenice Piana é autora da lei que garante os direitos dos autistas

Segunda dia do fórum contou com a presença de lideranças e profissionais 
especializados

mãe aZuL Conheça a história de Andrea Vendrusculo

meu filho é autista, e agora?
sobre a temática. “Ser edu-
cadora e ter uma mãe pe-
dagoga me ajudou muito. É 
importante que os pais bus-
quem saber sobre o assunto, 
mas mais relevante é saber 
quando precisam de auxílio 
externo”, explica.

Hoje João Pedro tem 10 
anos e, conforme explica a 
mãe, teve muitos avanços. 
Ele possui uma rotina diária 
que estimula seus progres-
sos através de terapias, fo-
noaudióloga, natação, além 
de frequentar durante uma 
hora e meia, cinco vezes por 
semana, uma escola regular. 
“A cabeça deles funciona di-
ferente da nossa, cada coisa 
possui um sentido sem com-
plexidade. Por isso, na medi-
da em que ele nos permite, 
acrescentamos experiências 
aos dias dele”, ressalta.

aCeitar e 
ir em Frente

Andrea orienta outros 
pais que estejam na mesma 
situação e diz que apesar de 
cada caso ser diferente, to-
dos necessitam de muita 
vontade para seguir em fren-
te. “Todas as terapias e pro-
fissionais da área cobram 
muito pelos serviços e isso é 
lamentável, mas se você tem 
esforço, irá encontrar apoio”, 
incentiva. 

Ela explica que o primei-
ro tratamento deve iniciar 
em casa, por meio do respei-
to e paciência dos pais. “É 
como se Deus dissesse que 
estava me enviando um filho 
todo misturado e me cabe 
procurar pessoas que me au-
xiliem a separar e organizar 
tudo para ele. Ser mãe de 
autista é desprendimento, 
é evolução, é muito amor”, 
conta.

autismo, do outro Lado 
Cada pequeno passo para a evolução na vida 

de João é uma vitória para Andrea. E para que ou-
tros pais possam sentir o mesmo, ela criou um 
blog compartilhando suas experiências de supe-
ração e até mesmo de fracasso. O site contém his-
tórias, fotos e até perfis de profissionais que tra-
balham com a família. Nomeado de “autismo, do 
outro lado”, ele pode ser acessado por meio do link 
http://doutroladoautismo.com.br/. 

Casa adaPtada 
Andrea e Márcio Vendrusculo adaptaram a residência para que João 
se desenvolva melhor. A maioria dos cômodos possui brinquedos, 
objetos e até mesmo móveis que estimulem ou o deixem mais calmo. 

Ser mãe de 
autista é 
desprendimento, 
é evolução, é 
muito amor”

Andrea e João Pedro 
Vendrusculo 

João possui 10 anos 
e, conforme diz a 

mãe, é muito 
carinhoso com os pais 

Shahla Piana falou sobre a importância 
do diagnóstico precoce

Fotos: Camilla Constantin/O Líder

recebeu diversos profissionais 
qualificados da região e foi 
dividido em dois períodos. 
Durante a manhã os especialistas 
discutiram com os participantes 
a temática “garantia de 
atendimento e preparação 
profissional”. Conforme 
a organização do Fórum, 
pessoas autistas necessitam 
de atendimento especializado, 
que exija mudanças nas atuais 
regulamentações que acercam 
os hospitais e clínicas brasileiras. 
No período da tarde a educação 
foi discutida por meio do tema 
“Inclusão escolar e formação 
continuada”, quando profissionais 
e convidados debateram a 
importância da garantia de ensino 
diferenciado para autistas.
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O Benefício de Prestação 
Continuada (BPC) é destinado 
para idosos (que não tenham 
aposentadoria por contribuição) 
ou pessoas portadoras de defici-
ência. O benefício, que tem o va-
lor de um salário mínimo, está 
vinculado à Lei Orgânica da As-
sistência Social (Loas) e partir 
deste ano os beneficiários de-
vem cumprir com um novo re-
quisito, que é a inscrição no Ca-
dastro Único do governo federal 
para programas sociais. 

A informação foi confirma-
da pela assistente social de Ma-

ravilha, Julia Reckers, que expli-
ca sobre os prazos. A inscrição 
no Cadastro Único deve ser feita 
até o dia 31 de dezembro de 2017 
pelos idosos e até dezembro de 
2018 pelas famílias com pesso-
as com deficiência. O objetivo é 
atualizar os dados dessas famí-
lias e verificar se elas realmen-
te se enquadram nos requisitos. 

Para ter direito ao BPC a 
renda da família não pode ul-
trapassar um quarto do salário 
mínimo por pessoa, ou seja, R$ 
234,25 (conforme o salário míni-
mo vigente). Vale destacar que o 

Benefício de Prestação Continu-
ada não tem relação com o sa-
lário recebido pelos idosos que 
contribuíram com a previdên-
cia e recebem a aposentadoria 
do INSS. O BPC, no caso de ido-
sos, beneficia aqueles que não 
contribuíram com o INSS e que 
comprovam não ter condições 
de prover seu sustento. 

A inscrição no Cadastro 
Único deve ser feito na Secreta-
ria Municipal de Assistência So-
cial. Quem não fazer o cadastro e 
atualização dos dados terá o be-
nefício suspenso. 

Prestação Continuada 

eVento

Famílias que recebem o benefício 
devem se inscrever no Cadastro único 

Presidente do Leo Clube participa 
de reunião em são José do Cedro

O presidente do LEO Clube de Ma-
ravilha, Diego Engler, participou da pri-
meira reunião do Conselho Distrital do 
Lions realizada em São José do Cedro. O 
evento, promovido no último dia 22, reu-
niu lideranças e membros da Chapeco-
ense, entre eles o jogador Alan Ruschel. 

Diego Engler e o jogador 
Alan Ruschel

Divulgação

distrito Ld8
Leo Clube recebe 
visita do coordenador 
da região 

No último dia 29 o LEO 
Clube recebeu a visita do co-
ordenador da região A do Dis-
trito LEO LD8, Alan Cesar Pa-
ppis, que participou de reunião 
com os membros da diretoria 
para debater o novo Ano LEO-
ístico. Também foi feito encon-
tro festivo e homenageados os 
aniversariantes do mês de ju-
lho: Djanaina, Ana Cláudia, Da-
niela Dalavechia, Jean Car-
los Signor e Carolina Gobbi.

Na ocasião, o coordena-
dor falou sobre a importância 

das atividades promovidas pelo 
LEO Clube. “Quando entrei para 
o movimento seguia a ideia de 
que era um grupo que realizaria 
atividades beneficentes em prol 
da sociedade, pois bem, era isso 
mesmo. Porém vai muito além, 
o LEO Clube tem como um de 
seus principais objetivos a for-
mação de pessoas, é uma escola 
para a vida. Sempre que falo de 
LEO tento transmitir realmente o 
que ele faz, por que eu realmen-
te vivi essa transformação pesso-
al dentro do movimento”, afirma.

Coordenador da região participou da reunião

Divulgação

Cronograma 
9/8 - Caminhada laranja no município de Tigrinhos

11/8 - Participação no Destaque Rural na linha Barro Preto

19/8 - Caminhada laranja em Maravilha (saída do Espaço Criança 
Sorriso, às 9h) 

21/8 - Culto ecumênico de abertura da Semana Nacional da 
Pessoa com Deficiência Intelectual e Múltipla em Maravilha (8h30 
na Apae Marisol)

23/8 - Palestra sobre a Prevenção de Deficiências em São Miguel 
da Boa Vista

26/8 - Tradicional almoço em Maravilha
- Ação para divulgar a importância do papel do homem na 
prevenção das deficiências em São Miguel da Boa Vista

28 a 31/8 - Contação de histórias sobre inclusão e diversidade, 
caminhada laranja e sessões de cinema para discutir o tema em 
São Miguel da Boa Vista

ConsCientiZação Próximo evento promovido pela instituição será 
a Caminhada Laranja em Tigrinhos 

agosto Laranja tem programação 
realizada pela apae marisol 

A Associação de Pais 
e Amigos dos Excepcio-
nais  (Apae) Marisol de 
Maravilha está com pro-
gramação extensa em prol 
da campanha Agosto La-
ranja. Este é o mês da pre-
venção de deficiências e a 
equipe da instituição tem 
como objetivo conscien-
tizar a população acerca 
dos cuidados, prevenção e 
intervenção precoce. 

As atividades do ca-
lendário serão realizadas 
nos municípios de Mara-
vilha, São Miguel da Boa 
Vista e Tigrinhos. Con-
forme a organização do 
programa, a deficiência 
está relacionada direta-
mente com a forma que a 
sociedade e o Estado tra-

tam o tema. “A prevenção 
e o tratamento depen-
dem da conscientização 
de todos os cidadãos e li-
deranças. Existem aproxi-
madamente 500 milhões 
de pessoas deficientes no 
mundo e 70% delas pode-
riam ser evitadas”, expli-
cam. 

Além das atividades 
com a população, a equi-
pe da Apae realizará pa-
lestras para professores e 
alunos do ensino funda-
mental. Já para a educa-
ção infantil os professores 
serão instruídos a traba-
lhar em sala de aula a te-
mática. Tigrinhos e São 
Miguel da Boa Vista terão 
concurso de redação so-
bre a temática. 
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Bg auto Vidros vem de terras gaúchas 
e faz sucesso na região 

Farol Beer vai completar oito anos 
de atendimento 

rJ Comércio de Carrocerias 
e artesanato atende 
na avenida maravilha 

O casal Liege Betin e 
Elenilton Sbegehen fun-
dou a primeira empresa no 
ramo de vidros automo-
tivos em 1994, na cidade 
gaúcha de Bento Gonçal-
ves. Em 2012 eles se mu-
daram para Maravilha e já 

no ano seguinte abriram 
as portas da BG Auto Vi-
dros no município, com 
sede na Avenida Maravilha. 

A empresa mantém a 
matriz no Rio Grande do 
Sul e em 2015 também 
abriu uma filial no muni-

cípio de Pinhalzinho. A BG 
Auto Vidros trabalha com 
troca de vidros para auto-
móveis e caminhões, além 
de acessórios como fa-
róis, retrovisores e lanter-
nas. Em Maravilha, cinco 
profissionais fazem par-

te da equipe. A próxima 
meta é a mudança para o 
novo barracão, na área in-
dustrial de Maravilha, o 
que deve ocorrer em 2018, 
com o objetivo de ofere-
cer um espaço mais amplo 
para atender os clientes. 

Bg Auto Vidros tem sede na Avenida Maravilha

Divulgação

Divulgação

Empresa trabalha com vidros e acessórios automotivos

Fundada em dezembro 
de 2009, a Farol Beer Bar e 
Restaurante atende na Ave-
nida Maravilha, no Bair-
ro Floresta. O atendimen-
to é realizado todos os dias 
da semana, no horário do 

meio-dia e na parte da noi-
te, com exceção da terça-
feira à noite e domingo ao 
meio-dia. No horário do al-
moço o cliente pode optar 
pelo bufê livre, pratos à la 
carte ou lanches. Para a jan-

ta a Farol Beer serve pratos à 
la carte, porções e lanches.

Em um ambiente agra-
dável, o espaço é ótimo para 
se reunir com amigos para 
momentos de lazer. O esta-
belecimento também ser-

ve variada linha de bebidas. 
A empresa foi fundada pelo 
casal Rudimar Keller e Ro-
seneide Siqueira. O traba-
lho é realizado por uma equi-
pe de cinco profissionais 
fixos, mais três freelances.

Fotos: Carine Arenhardt/O Líder

Farol Beer atende na Avenida Maravilha Almoço é servido de segunda a sábado

Renato Gois e a esposa, Jo-
sefa Silva, abriram as portas da 
empresa em 2009, no municí-
pio de Cunha Porã, onde per-
maneceu por aproximadamen-
te dois anos, antes de mudar 
sua sede para Maravilha. A RJ 
Comércio de Carrocerias e Ar-
tesanato trabalha com refor-
ma de carrocerias, troca de as-
soalhos, caixas de comida, para 
geladeira e para ferramentas, 

tudo personalizado confor-
me a necessidade do cliente. 

A empresa também tra-
balha com construção de ca-
sinhas para cachorros e casi-
nhas de boneca, com uso de 
chapa naval e placa de água. 
Além do casal, o trabalho é re-
alizado com auxílio de um co-
laborador. A empresa atende 
Maravilha e toda região, com 
sede na Avenida Maravilha. 

Empresa produz casinhas de boneca e cachorros 

Trabalho com reformas de carroceria e troca de assoalhos também é realizado
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CLima atíPiCo Inverno deste ano é marcado pelas intensas oscilações de 
temperatura e o clima seco colaborou para perdas na agricultura

Com estiagem prolongada, área 
rural começa a acumular prejuízos

O clima vem mostrando 
seus extremos, seja nas 
temperaturas, tempes-

tades, ou no acúmulo de chuvas. 
O Estado de Santa Catarina, as-
sim como outras regiões do Sul 
do país, já viveu vários “fenôme-
nos” neste ano, como o excesso 
e a escassez de chuva, venda-
vais, granizo, geada, chuva con-
gelada e estiagem, tudo isso em 
pouco mais de três meses, com 
a chegada das estações mais 
frias do ano. 

O outono começou com o 
excesso de chuvas. Foram cerca 
de 30 dias chuvosos, com pou-
cos períodos de sol, o que inclu-
sive causou prejuízos históricos 
nas plantações de feijão, além 
de perdas no milho e soja e áreas 
de pastagens. Com lavouras en-
charcadas, produtores ficaram 
impedidos de colocar as má-
quinas para trabalhar na colhei-
ta e muitos acabaram perdendo 
100% das plantações de feijão. 
O excesso de umidade compro-
meteu também a produção lei-
teira, já que a alimentação do 
gado foi diretamente afetada de-

vido às perdas no milho silagem 
e áreas de pastagem. 

A chuva cessou já nos pri-
meiros dias de junho e tudo pa-
recia voltar à normalidade. Mas 
o clima chegou ao extremo con-
trário, acumulando um perío-
do médio de 55 dias de sol, com 
apenas um registro de chuva, 
que não passou da casa dos 10 
milímetros na região, até a quar-
ta-feira (2).

Conforme o extensionis-
ta rural da Epagri de Maravi-
lha, Neimar Gutbier, os índices 
de chuva no mês de julho são 
os mais baixos dos últimos 70 
anos. “O medidor oficial do Ci-
ram, que está junto à Agência de 
Desenvolvimento Regional, re-
gistrou 6,8 milímetros durante 
o mês todo”, reforça. Gutbier ex-
plica que o período de inverno, 
anualmente, apresenta índices 
menores de chuva, mas a média 
deveria ficar entre 90 e 140 milí-
metros por mês. 

Durante esta semana o sol 
deu uma trégua, mas a chuva re-
gistrada durante a quarta-feira 
(2) e manhã de quinta-feira (3), 

Plantações de trigo sofrem 
com a estiagem

pouco mais de 15 milímetros, 
não foi suficiente para amenizar 
os prejuízos já sentidos pela falta 
de água. 

Pelo menos nesta primei-
ra quinzena de agosto o clima 
não deve ter mudanças. Con-
forme a previsão da Epagri Ci-
ram, agosto deve seguir o pa-
drão de junho e julho, com 
períodos prolongados sem chu-
va em Santa Catarina; em agos-
to o volume de chuva esperado 
para o mês fica em 100 milíme-
tros na maioria das regiões. O 

clima só deve melhorar a partir 
de setembro e outubro, quan-
do se iniciam as chuvas de pri-
mavera. 

Com relação às temperatu-
ras, para o trimestre (agosto, se-
tembro e outubro) a previsão é 
de que fiquem próximo ou aci-
ma da média climatológica. 
Mesmo assim, em agosto ain-
da podem ocorrer incursões de 
massa de ar polar, com possibi-
lidade de geada e até episódios 
de neve, especialmente na re-
gião serrana de Santa Catarina. 

Mapa aponta os níveis de chuva no Estado durante o mês de julho

Fotos: Divulgação

Os dois rios que passam pelo município 
de Maravilha, Iracema e Iraceminha, 
estão abaixo do nível normal, conforme 
informações repassadas pela Defesa 
Civil do município. As principais bacias 
hidrográficas da região, como o Rio 
Uruguai e Rio Chapecó, também são 
duramente afetadas. A Defesa Civil 
informou que os rios Chapecó e Uruguai 
estão em situação de emergência, 
baixando o nível em um centímetro a 
cada hora. 
Em Maravilha a principal preocupação 
é com o abastecimento de água para 
os animais. Conforme gutbier, as fontes 
de água do interior e os pequenos 
riachos foram bastante prejudicados 
pela escassez de chuva. Ele reforça 
que o consumo de água humano nas 
comunidades do interior ainda não 
vem sendo prejudicado, apenas o 
abastecimento dos animais.  
Nos primeiros dias da semana a 
Secretaria da Agricultura de Maravilha há 

havia atendido cerca de oito propriedades 
rurais com abastecimento de água para 
consumo animal. Conforme o secretário 
de Agricultura, Pedro gilberto Ioris, a 
tendência é que os números cresçam 
nos próximos dias, enquanto os índices 
de chuva continuarem baixos. Ele reforça 
que seriam necessário pelo menos 40 
milímetros de chuva para amenizar a 
estiagem. O município também vem 
recebendo vários pedidos para instalação 
de bebedouros para o gado, devido à 
escassez de água. 
Já o abastecimento de água no perímetro 
urbano não vem sendo afetado. 
Conforme o chefe da agência da Casan 
em Maravilha, André Tonello, o nível 
do Rio Jundiá baixou (onde é feita a 
captação), mas não chegou a prejudicar 
o abastecimento. Ele ressalta, porém, que 
uma mudança percebida neste período 
de estiagem, com clima seco e quente, é o 
aumento no consumo de água por parte 
da população de aproximadamente 15%. 

níVeL dos rios e riaCHos
Carine Arenhardt/O líder

Nível do Rio Iracema está abaixo do normal
Eduardo Meurer/Divulgação

Nível do Rio Uruguai baixa cerca de um centímetro por hora 
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Provocar incêndio em área de vegetação, mata ou 
floresta, é considerado crime, pela lei 9.605, de 1998, 
punível até com reclusão de dois a quatro anos e inclusive 
multa, que pode chegar a R$ 1 mil por hectare”.

Perdas na Produção de Leite e LaVouras 

O agronegócio vem sentindo a cada dia os prejuízos com a falta 
de chuva. Neste momento, uma das principais preocupações é 
com as lavouras de pastagens. gutbier explica que estas áreas já 
haviam sido danificadas com o excesso de chuva no mês de maio 
e começaram o período de estiagem já com a desvantagem de 
estar com o solo compactado. 
Com a falta de chuva, as áreas de pastagens não estão rebrotando, 
o que compromete diretamente a alimentação do gado. gutbier 
ressalta que os produtores acabam optando por alimentos 
conservados, como silagem e feno, já que antes da chuva o plantio 
de novas áreas de pastagens fica inviabilizado. 
Conforme o secretário de Agricultura, o comprometimento das 
áreas de pastagens já resulta em perdas na produção de leite no 
município, entre 20% e 25%. Outro ponto negativo é a qualidade 
da água oferecida para os animais, o que também pode afetar a 
produção. 
Em nível de estado, os produtores de leite já contabilizam R$ 22 
milhões em perdas devido à estiagem. Como Santa Catarina 
tem uma diversidade de sistemas de produção de leite, as 
estimativas de perdas com a estiagem variam entre as regiões. 
Mas os relatórios do Epagri/Cepa já apontam para uma queda 
na produção estadual de 8%, isso significa que as indústrias 
inspecionadas deixaram de captar cerca de 18 milhões de litros 
de leite. Na região de Chapecó a queda na produção de leite 
pode chegar a 15%. O mau desenvolvimento das pastagens já 
causa prejuízos também para a bovinocultura de corte, com uma 
estimativa de perdas em torno de 5% na região.
As lavouras de trigo, única cultura plantada nesta época, também 
amargam prejuízos. A cultura sofreu bastante com a geada entre 
os dias 22 e 24 de julho e agora também com a falta de umidade. A 
geada atingiu as plantações principalmente no estágio da floração. 
gutbier destaca que ainda não dá para calcular os prejuízos, mas 
já existe a certeza de perdas para a cultura. O trigo também sofreu 
um pouco com o período chuvoso, ainda no outono, o que acabou 
atrasando o plantio. 
O clima seco também afetou algumas plantações de hortifrúti. A 
falta de água, aliada à ocorrência de geada, resulta em perdas na 
produtividade, porém números oficiais ainda não foram divulgados. 

Comandante aLerta 
soBre Perigo das Queimadas

Registro de uma plantação de brócolis

Queimadas na Cidade
Já quando se trata do perímetro urbano, não há nenhuma previsão 

legal para a prática. O comandante Moura destaca que este é um proble-
ma comum na região, com pessoas que colocam fogo no quintal de casa 
para queimar entulhos, restos de vegetação e lixos diversos. Esta prática 
também é considerada crime de poluição ambiental e a pena pode che-
gar a cinco anos de prisão. 

Moura afirma que quando uma pessoa se sentir lesada com queima-
das realizadas por terceiros, poderá fazer denúncia, inclusive anônima, 
para as autoridades, como a Polícia Ambiental ou o Ministério Público. 

atendimentos CLíniCos
Em época de estiagem, com clima seco e quente, o Corpo de Bombei-

ros também registra aumento de atendimentos clínicos de pessoas idosas 
e crianças com problemas respiratórios devido à umidade do ar. 

O Corpo de Bombeiros de Mara-
vilha atendeu, nos últimos dois me-
ses, quatro ocorrências de incêndio 
em vegetação na área rural, em sua re-
gião de abrangência, devido à estia-
gem. Conforme o tenente-comandan-
te, João Emiliano de Moura Miranda, 
os números são mais expressivos em 
nível de região e 90% das queimadas 
em vegetação na região são causadas 
por ação humana, ou seja, não são aci-
dentais. 

Com o período de estiagem, que já 
dura quase dois meses, as queimadas 
irregulares têm chances ainda maio-
res de se propagar e fugir do contro-
le de quem iniciou o fogo. Ele explica 
que as condições climáticas, como o 
tempo seco, ventos, temperaturas ele-
vadas e terrenos com aclive ou declive 
podem ajudar a propagar o fogo. Outro 
fator que influencia nestes sinistros é o 
despreparo de quem ateia fogo na ve-
getação, não respeitando questões de 
segurança, como isolamento da área. 

Vale destacar que iniciar fogo em 
vegetação é uma prática criminosa 

quando não há uma liberação legal. 
“Provocar incêndio em área de vege-
tação, mata ou floresta, é considerado 
crime, pela lei 9.605, de 1998, punível 
até com reclusão de dois a quatro anos 
e inclusive multa, que pode chegar a 
R$ 1 mil por hectare. No entanto, há a 
possibilidade da autorização da quei-
mada controlada”, explica. 

Moura destaca que para fazer 
esta queimada controlada o produ-
tor precisa buscar a autorização junto 
à Fatma, órgão ambiental responsá-
vel por fazer este controle no Estado. 
Além de conseguir a liberação, o pro-
dutor deve seguir alguns requisitos: 
comunicar a vizinhança sobre a prá-
tica da queimada; fazer o isolamen-
to da área levando em conta altura da 
vegetação, para evitar a propagação 
do fogo; observar as condições cli-
máticas, não devendo ser realizadas 
queimadas em dias de muito vento e 
quentes; disponibilização de recursos 
humanos treinados para que os me-
sos possam fazer o controle das cha-
mas, caso seja necessário. 

Bombeiros alertam sobre perigo das queimadas em época de estiagem 
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cunhA porã
Primeiro semestre

oBras

equipe multidisciplinar 
avalia atividades 

equipes seguem com 
trabalhos de recuperação 
das estradas

A equipe multidiscipli-
nar da Secretaria de Educa-
ção se reuniu na tarde de se-
gunda-feira (31) para avaliar 
o primeiro semestre de ati-
vidades e planejar as ações 
para o restante do ano letivo. 

De acordo com as coor-
denadoras-pedagógicas Car-
men Biesdorf e Mara Becker, 

fonoaudióloga Bárbara Va-
rella, psicóloga Taís Boneti e a 
psicopedagoga Elisa Küttner, 
a reunião teve como objetivo 
a troca de informações. “To-
das estas ações são feitas ten-
do em vista a melhoria do en-
sino/aprendizagem da rede 
municipal de ensino de Cunha 
Porã”, citam as profissionais.

Viviane Seben/Ascom prefeitura

Fotos: Viviane Seben/Ascom prefeitura

Viviane Seben/Ascom prefeitura

Profissionais planejaram ações para o segundo semestre

As secretarias de Obras e 
Infraestrutura e Agricultura 
deram continuidade aos tra-
balhos de melhoria e recu-
peração da malha viária e de 
acessos às propriedades ru-
rais. O objetivo é garantir vias 

de qualidade para o tráfego 
de veículos. Foram executa-
dos trabalhos nas linhas Bor-
boleta e Santo Antônio. Tam-
bém foram feitas melhorias 
nas comunidades Secchi, São 
Domingos, Itapé e Glória. 

Estrada geral da linha Santo Antônio recebe melhorias 

aPrimoramento Os alunos retornaram aos bancos escolares 
na segunda-feira (31)

Profissionais da educação 
participam de capacitações

Mesmo com o recesso es-
colar, os profissionais da rede 
municipal de ensino partici-
param de cursos e palestras. 
No último dia 26, serven-
tes e merendeiras fizeram o 
aperfeiçoamento da alimen-
tação escolar da Associação 
dos Municípios do Entre Rios 
(Amerios), em Maravilha. 

Na oportunidade, foi mi-
nistrada a palestra “Uma via-
gem para o interior da alma”, 
com o terapeuta e psicotera-
peuta holístico e mestre em 
reiki Renan Bressin. Os par-
ticipantes também contaram 
com explanações da mestre 
em Educação e pedagoga Íris 
Frozza, que tratou sobre ética 
na profissão. No dia 27, me-
rendeiras e serventes integra-
ram capacitação com a equi-
pe da Vigilância Sanitária de 
Cunha Porã. 

Os professores partici-
param de capacitação com a Serventes e merendeiras integraram capacitação em parceria com Amerios

Professores participaram de palestra com a mestre em Educação Elaine Rambo

mestre em Educação e asses-
sora das universidades brasi-
leiras na área do empreende-
dorismo, Elaine Rambo, que 
falou sobre “Projeto pedagó-
gico e rotinas”. Os profissio-
nais também participaram 
de palestras com os solda-
dos Fábio Rodrigues e Rafa-
el Meurer, da equipe do Cor-
po de Bombeiros, Secretaria 
de Saúde, fonoaudióloga Bár-
bara Varella e a psicóloga Taís 
Boneti. 

Marise Schmidt, secretá-

ria de Educação, afirma que 
o objetivo das capacitações 

é oportunizar uma educação 
cada vez melhor. “Vamos dar 
continuidade aos trabalhos 
primando pelo amor, respei-
to e coletividade, buscando 
andar juntos, escola, família 
e governo, pois desta forma 
teremos o sucesso almeja-
do”, destaca. Na segunda-fei-
ra (31) os 1.053 alunos retor-
naram aos bancos escolares 
da rede municipal de ensino 
de Cunha Porã para as ativi-
dades do segundo semestre.

tradiCionaL
desfile de sete de setembro está confirmado

A Secretaria de Educa-
ção realizou enquete com 
os pais dos alunos referen-
te ao desfile cívico. A ação 
foi executada tendo em vis-
ta o questionamento das 
pessoas com relação ao 
real sentido da comemora-
ção em um momento de cri-
se política e econômica.

Conforme a secretária de 
Educação, Marise Schmidt, 
foram encaminhadas 1.819 
enquetes aos pais. Destes, 
1.084 optaram pela perma-

nência do desfile. “Eles opta-
ram pelo desfile e nós vamos 
mantê-lo, pois precisamos 
valorizar o local onde vive-
mos. Além disso, também 

depende de nós promover-
mos ações que contribuam 
para a mudança da situa-
ção atual do Brasil”, avalia.

Após a decisão, inicia-

ram os ensaios da fanfarra 
e a manutenção dos instru-
mentos. O tema do desfi-
le neste ano será “O resgate 
de valores esquecidos e a va-
lorização das culturas”. A te-
mática foi definida durante 
reunião realizada na quarta-
feira (2) com o Conselho Pa-
ritário, composto pelos dire-
tores das escolas municipais 
e estaduais. Também integra-
ram a reunião representan-
tes de entidades que anual-
mente participam do desfile.

Tema foi debatido com os diretores e representantes de entidades 

Viviane Seben/Ascom prefeitura
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tIgrInhoS

A Campanha de Atenção In-
tegral à Saúde do Homem foi en-
cerrada no último dia 27, após 
um mês de duração. Nesse pe-
ríodo, foram atendidos 260 ho-
mens na Unidade Básica de Saú-
de e realizados 720 exames de 
bioquímica. 

Participaram da solenidade 
de encerramento o prefeito, Derli 
Antônio de Oliveira; vice-prefeito, 
Milton José Huppes; secretária de 
Saúde, Solange Teske; vereadores; 
secretários; e profissionais de saú-

PreVenção Mais de 200 homens foram atendidos no decorrer do mês

Campanha é encerrada com solenidade

Encerramento reuniu mais de 100 homens

Divulgação

de. O evento, com participação de 
mais de 100 homens, contou com 
palestra-show de Vilson Secheti e 

Deividi Freitas. 
De acordo com a secretá-

ria de Saúde, Solange Teske, 

os homens que não consegui-
ram ir até a Unidade de Saúde 
ainda podem agendar consultas 
no decorrer do ano. “Esta cam-
panha é diferente. O objetivo é 
avaliar a saúde do homem como 
um todo, incentivar a prevenção 
e promover ações de cuidado, 
como vacinas, consultas médi-
cas, odontológicas e outras”, diz. 
Ela afirma que toda a equipe está 
muito feliz com os resultados e 
que a campanha terá continui-
dade nos próximos anos. 

O Campeonato Munici-
pal de Futsal 2017, taça Sicoob 
Credial, tem início hoje (5) no 
Ginásio Municipal de Espor-
tes. A abertura será realizada 
às 18h30, com sorteio e início 
dos jogos da primeira rodada. 

O diretor de Esportes, 
Cleiton Monteiro, explica que 

os confrontos serão realizados 
entre as duas chaves. Na cha-
ve A os times são Sertãozinho, 
River Plate, Catedral, Despor-
tivo Tigre, Real, Poca Lenha e 
Juventus Juniors. Já na chave B 
participam Avaí, Bar e Lancho-
nete Priebe, Boca Juniors, Lar-
gados, Tcharemanga e Ajax.

ComPetição

ConHeCimento

PreVenção de deFiCiÊnCias

Campeonato de 
Futsal inicia hoje

merendeiras e 
serventes participam 
de capacitação

secretaria de 
educação organiza 
Caminhada Laranja

Profissionais da alimenta-
ção escolar de Tigrinhos parti-
ciparam do aperfeiçoamento 
para merendeiras e serven-
tes da Associação dos Municí-
pios do Entre Rios (Amerios). 
O evento, organizado pelo Co-
legiado de Nutricionistas, com 
o apoio do Colegiado de Edu-
cação da Amerios, foi promo-

vido no último dia 26, no Lar 
de Convivência de Maravilha. 

O curso teve como objeti-
vo o fortalecimento do conheci-
mento técnico dos profissionais, 
além do incentivo na valoriza-
ção pessoal de quem faz do seu 
trabalho uma busca constan-
te pela qualidade de vida, nutri-
ção e bem-estar das crianças.

Divulgação

Profissionais participaram de capacitação em Maravilha

O município de Tigri-
nhos, em parceria com a 
Apae Marisol de Maravilha, 
irá desenvolver atividades 
durante o mês referente ao 
Agosto Laranja e a preven-
ção de deficiências. Na quar-
ta-feira (9) será realizada a 
Caminhada Laranja, organi-
zada pela Secretaria de Edu-
cação. A programação se-
gue no sábado (12), com o 
Dia da Família na Escola. 

Diversas atividades so-
bre a temática já foram de-
senvolvidas. Na quarta-

feira (2) a multiplicadora 
Franciele Ballestreri Broet-
to trabalhou assuntos perti-
nentes à prevenção de defi-
ciências e o documentário 
“Começo da vida”. Os pro-
fessores também participa-
ram do 1º Fórum de Autis-
mo realizado nesta semana 
em Maravilha. De acordo 
com a Organização Mun-
dial da Saúde (OMS), exis-
tem aproximadamente 500 
milhões de pessoas com de-
ficiências no mundo. Destas, 
70% poderiam ser evitadas.

PLaneJamento
secretaria de assistência social inicia 
elaboração do Plano Plurianual

A Secretaria de Assis-
tência Social iniciou a elabo-
ração do Plano Plurianual, 
por meio da empresa Cres-
cer Treinamentos, no último 
dia 25. Na ocasião, a assisten-
te social Roseleine Cama-
ti repassou aos profissio-
nais da secretaria como será 
o desenvolvimento e as eta-
pas da construção do Plano. 

Na parte da tarde foi rea-
lizado encontro com os usuá-

Planejamento iniciou no último dia 25

Divulgação 

rios da Política de Assistência 
Social do município para elen-

car sugestões. Também foi fei-
ta reunião com os técnicos que 

atuam no Centro de Referên-
cia de Assistência Social (Cras), 
Centro de Referência Especia-
lizado de Assistência Social 
(Creas) e com o Conselho Mu-
nicipal de Assistência Social. 

O Plano constitui-se em 
importante instrumento de-
mocrático para os municípios 
no sentido de diagnosticar, pla-
nejar e indicar ações que con-
tribuam para a efetivação da 
política de Assistência Social. 

JuBiLados 2017 

deCreto

aurora alimentos reconhece empregados 
por tempo de trabalho

Prefeitura atenderá em turno único na segunda-feira

A Festa do Jubilados 
2017 foi realizada no úl-
timo dia 29, no Pavilhão 
6 do Parque de Exposi-
ções Tancredo de Almei-
da Neves (Efapi), em Cha-
pecó. Na ocasião, 1.395 
colaboradores foram ho-
menageados pelo tempo 
de trabalho na empresa. 

Os profissionais com 
10 anos de atuação ga-
nharam um relógio. Quem 
completou 15 anos rece-
beu um aparelho de som e 
quem fez 20 anos na em-

presa foi presenteado com 
um televisor. Já quem co-
memorou 25 a 40 anos na 
Aurora Alimentos recebeu 
uma quantia em dinheiro.  

O presidente da Auro-
ra Alimentos e também ju-
bilado de 15 anos, Mário 
Lanznaster, enalteceu a im-
portância do engajamen-
to dos trabalhadores para 
o sucesso da empresa. “Te-
mos orgulho em dizer que 
crescemos a cada dia e isso 
é reflexo da dedicação de 
cada um dos 27 mil traba-

Divulgação/MB Comunicação

Jubilados foram homenageados pelos diretores da Cooperativa

lhadores que fazem parte 
da nossa família. Sem dú-
vida continuaremos cres-

cendo e levando até a mesa 
dos consumidores produ-
tos de excelência”, afirma.

O atendimento ao pú-
blico e o expediente in-
terno nas repartições pú-

blicas de Tigrinhos será 
feito em turno único na se-
gunda-feira (7). O horário 

será das 7h às 13h. Somen-
te os serviços dos seto-
res de Educação, Saúde, 

Assistência Social e Con-
selho Tutelar irão aten-
der em turno integral. 
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SAM ShEPArD 
O ator 
americano 

conhecido 
por vários papéis 

marcantes no cinema e também 
como autor morreu aos 73 anos. 
Shepard morreu em casa, no 
Kentucky, por complicações 
de uma esclerose amiotrófica 
lateral (doença de lou gehrig).  
Shepard, que escreveu cerca de 
50 peças, ganhou o Pulitzer de 
1979 pelo drama “Buried Child” 
e foi indicado ao Oscar em 1984 
como melhor ator codajuvante 
pelo filme “Os Eleitos - Onde o 
futuro começa”.

JEANNE 
MOrEAU
 Uma das 

atrizes mais 
emblemáticas 

do cinema francês e musa da 
Nouvelle Vague faleceu em 
Paris, aos 89 anos. Jeanne, que 
atou em filmes como Amantes 
de louis Malle, Jules e Jim de 
François Truffaut, e O Diário de 
uma Camareira de luis Buñuel, 
foi encontrada morta em sua 
residência na capital francesa. 
O corpo foi encontrado por 
uma pessoa que trabalhava 
na limpeza da casa. Seu 
talento, beleza e voz profunda 
fascinaram grandes cineastas, 
incluindo luis Buñuel, Orson 
Welles e Wim Wenders. Em 1998, 
recebeu um Oscar honorário 
pelo conjunto de sua carreira 
das mãos de Sharon Stone. Dez 
anos depois recebeu um César 
honorário, o grande prêmio do 
cinema francês.

JUDITh JONES
A lendária editora 
que resgatou o 
diário de Anne 

Frank de uma 
pilha de material rejeitado e que 
apresentou a chef Julia Child ao 
mundo morreu na quarta-feira 
(2), aos 93 anos. Jones, que 
trabalhou para o grupo Editorial 
Knopf Doubleday durante mais 
de meio século, até 2011, faleceu 
em sua casa em Vermont.

héLIO DOUrADO
Morreu na 
terça-feira (1º) 
o patrono e 

ex-presidente do 
grêmio. Dourado é considerado 
um dos maiores dirigentes da 
história do clube. Aos 87 anos, 
ele sofreu um infarto em casa. 
hélio Volkmer Dourado foi 
presidente do grêmio de 1975 
a 1981. Durante a sua gestão, o 
clube finalizou as obras na parte 
superior do Estádio Olímpico.  
Além disso, no período o grêmio 
quebrou a hegemonia do Inter no 
gauchão, com o título em 1977, 
e a conquista do Campeonato 

Brasileiro de 1981 — a primeira 
conquista gremista de nível 
nacional.

rOBErT hArDy
O ator britânico 
cuja carreira 

prolífica o 
levou ao papel de 

ministro da Magia nos filmes 
“harry Potter”, morreu aos 91 
anos. A causa da morte não foi 
informada. 

JérôME 
GOLMArD 
Três anos 
depois de ser 

diagnosticado com 
esclerose lateral amiotrófica 
(ElA) e deixar o tênis, o ex-
número um do tênis da França 
morreu na terça-feira (1º), aos 
43 anos. A informação foi 
confirmada pela Federação 
Francesa de Tênis (FFT). Em 
1999 golmard venceu o ATP 250 
de Dubai e o ATP 250 de Chennai. 
O bom desempenho naquele ano 
levou o atleta à 22ª colocação no 
ranking mundial da modalidade.

ANíSIO VIEIrA DE SOUzA
Faleceu no dia 27 de julho no 
hospital São Miguel, aos 57 anos. 
Seu corpo foi velado na Cripta 
da Igreja Matriz de São Miguel 
do Oeste e seu sepultamento foi 
realizado no cemitério municipal.

ALOíSIO VErNO 
KLEIN
Faleceu no dia 
26 de julho no 

hospital Regional 
de Chapecó, aos 77 anos. 
Seu corpo foi velado na Casa 
Mortuária de guaraciaba, sendo 
sepultado no Cemitério Católico 
de guaraciaba. A família convida 
para missa de sétimo dia a ser 
celebrada hoje (5), às 18h, na 
Igreja Matriz de guaraciaba.

NELSON DIDOMENICO
Faleceu no dia 27 de julho 
no hospital São lucas de 
guaraciaba, aos 75 anos. Seu 
corpo foi velado na Capela 
do Bairro Santa Terezinha, 
guaraciaba, sendo sepultado no 
cemitério de linha Caravággio, 
guaraciaba.

ADãO DO rOSÁrIO
Faleceu no dia 27 de julho 
em sua residência no Bairro 
Vila Nova II, em São Miguel 
do Oeste, aos 74 anos. Seu 
corpo foi velado na Casa de 
Oração do Bairro Vila Nova II, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal.

JUDITE NUNES MAChADO 
rODrIGUES DA SILVA
Faleceu no dia 27 de julho 
no hospital Regional de São 
Miguel do Oeste, aos 50 anos. 

Seu corpo foi velado na Igreja 
Evangélica Só o Senhor é Deus 
de Paraíso, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

DOzOLINA MArIA BOrELLA 
FrANSOzI 
Faleceu no dia 28 de julho no 
hospital de São José do Cedro, 
aos 95 anos. Seu corpo foi velado 
na Casa Mortuária da Igreja 
Matriz de São José do Cedro, 
sendo sepultado no cemitério da 
Comunidade de guataparema, 
em guaraciaba. A família convida 
para o culto de sétimo dia a ser 
celebrado amanhã (6), às 9h, 
na Igreja Santa Terezinha de 
guataparema.

INELDA FrANCISCA COLDEM
Faleceu no sábado (29) no 
hospital Regional de São Miguel 
do Oeste, aos 87 anos. Seu 
corpo foi velado na comunidade 
de linha São José do laranjal, 
Iraceminha, sendo sepultado no 
cemitério da comunidade.

ALzIrA MArIA SILPMAN
Faleceu no sábado (29) no 
hospital de São José do Cedro, 
aos 76 anos. Seu corpo foi velado 
na Capela Nossa Senhora de 
Fátima de linha Jatobá, Princesa, 
sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

GILBErTO ANTONIO OLwEILEL 
Faleceu no sábado (29) no 
hospital São Miguel, aos 66 
anos. Seu corpo foi velado na 
Igreja Evangélica de Confissão 
luterana de Paraíso e sepultado 
no Cemitério Evangélico de 
Paraíso.

AUGUSTO DOS rEIS
Faleceu no domingo (30) no 
hospital Regional de São Miguel 
do Oeste, aos 75 anos. Seu 
corpo foi velado na Igreja Cadeia 
da Prece, sendo sepultado no 
cemitério municipal.

BIANCA BOrTOLOTO
Faleceu na segunda-feira (31) 
no hospital Regional de São 
Miguel do Oeste. Seu corpo 
foi velado na Igreja Católica de 
linha Bela União, Belmonte, 
sendo sepultado no cemitério da 
comunidade.

DOMINGOS PEDrO ALBA
Faleceu na segunda-feira (31) 
em sua residência, aos 59 anos. 
Seu corpo foi velado na Igreja 
Católica de linha Pinheirinho, 
São Miguel do Oeste, sendo 
sepultado no cemitério do Bairro 
São Sebastião.

SELVINO PANDOLFO
Faleceu na segunda-feira (31) 
em sua residência, aos 63 
anos. Seu corpo foi velado na 
Capela de linha Barra Traíra, 
guaraciaba, sendo sepultado 

no cemitério da comunidade. A 
família convida para o culto de 
sétimo dia hoje (5), às 14h, na 
Capela de linha Barra Traíra.

EMíLIA MArIA TrEVISOL
Faleceu na segunda-feira (31) em 
sua residência em guataparema, 
guaraciaba, aos 70 anos.

ErICh rONI MArKENDOrF
Faleceu na segunda-feira (31) 
em sua residência, aos 72 anos. 
Seu corpo foi velado na Igreja 
Evangélica luterana no Brasil 
de linha Cruz e Souza, sendo 
sepultado no cemitério da 
comunidade.

rUDI hEDIO BEGrOw
Faleceu às 5h de terça-feira 
(1°), aos 79 anos, no hospital 
São José. Seu corpo foi velado 
na Casa Mortuária Municipal 
e sepultado no cemitério 
municipal de Maravilha. 

qUErINO NUNES
Faleceu na terça-feira (1°), no 
hospital Regional de São Miguel 
do Oeste, aos 42 anos. Seu corpo 
foi velado na Igreja Só o Senhor 
é Deus de Descanso, sendo 
sepultado no cemitério municipal.

MArCIA MArIA DE MOrAES
Faleceu na terça-feira (1°) 
em Florianópolis, aos 60 
anos. Seu corpo foi velado na 
Casa Mortuária de Maravilha, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal.

VITALINO BATISTA DA SILVA
Faleceu na quarta-feira (2) 
no hospital Regional de São 
Miguel do Oeste, aos 76 anos. 
Seu corpo foi velado na Igreja 
Católica de Barra Bonita, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal.

VALDEMAr STOBBE
Faleceu na quarta-feira (2) em 
Curitiba, aos 70 anos. Seu corpo 
foi velado na Casa Mortuária 
de Anchieta, sendo sepultado 
no cemitério da comunidade de 
linha Santa Rita.

ErCI LAzArOTTO
Faleceu na quarta-feira (2) 
no hospital São lucas de 
guaraciaba, aos 51 anos. 
Seu corpo foi velado na 
Casa Mortuária Municipal de 
guaraciaba, sendo sepultado 
no Cemitério Católico de 
guaraciaba.

ILÁrIO DAMBróS
Faleceu na quarta-feira (2) 
no hospital Regional de São 
Miguel do Oeste, aos 79 
anos. Seu corpo foi velado 
na Casa Mortuária da Igreja 
Matriz de São José do Cedro, 
sendo sepultado no cemitério 
municipal.

obItuÁrIo

Casa PróPria

reConHeCimento 

Prefeitura sorteia última 
residência do Loteamento 
minha Casa, nosso sonho

Voluntárias da rede 
Feminina realizam 
troca de botons

A prefeitura de Maravi-
lha realizou, na noite de segun-
da-feira (31), o sorteio de um 
titular e dez reservas para a úl-
tima residência do Loteamen-
to Minha Casa, Nosso Sonho. 
De acordo com o diretor do se-
tor de habitação, Jones Olivei-
ra, foram feitos 44 cadastros. 

A sorteada como titular foi 

Gilvane Aparecida Toral, com o 
número 34. “O sorteio desta uni-
dade remanescente se dá pelo 
fato de ter ocorrido a desistên-
cia de um contratante junto à 
Caixa Econômica Federal, an-
tes da assinatura dos contratos. 
Então, para dar continuidade 
ao programa, realizamos mais 
esse sorteio”, afirma Oliveira.

Camilla Costantin/O Líder

Sorteada foi gilvane Aparecida Toral, com o número 34

As integrantes da Rede 
Feminina de Combate ao 
Câncer de Maravilha pro-
moveram a troca de botons 
na noite de quarta-feira 
(3), na sede da entidade. A 
cada ano elas recebem um 
boton e de cinco em cin-

co anos é entregue uma 
estrela dourada. Ao co-
memorar 25 anos de traba-
lho voluntário na entida-
de, as integrantes ganham 
uma estrela de prata. De-
pois da troca, foi reali-
zada confraternização. 

Troca foi realizada na sede da entidade

Ederson Abi/O Líder
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cotIDIAno

por lAerTe bieger
TRÂNSITO E VOCÊ
Major PM comandante da 7ª Companhia de 
Polícia Militar Rodoviária

suBstituição de esPeLHos 
em motoCiCLetas 

Poderá ser Considerada 
inFração de trânsito

Noutra ocasião, neste espaço, debatíamos so-
bre a (im)possibilidade de substituir os espe-
lhos retrovisores de motocicletas e motonetas, de 
modo a nelas colocar equipamentos menores do 
que os originais de fábrica. 

Na ocasião afirmávamos que a instalação, em 
motocicletas, de espelhos retrovisores menores 
que os originais de fábrica não configurava infra-
ção enquanto o tema carecesse de regulamenta-
ção específica, podendo, contudo, ser considera-
do ineficiente o equipamento se, por seu diminuto 
tamanho, não pudesse retratar o que se passava na 
retaguarda do veículo quando o condutor nele es-
tivesse sentado ou montado em posição de pilo-
tagem.

O assunto finalmente foi regulamentado. Foi 
publicada no dia 25 de julho de 2017 a Resolução 
nº 682 do Contran, que dispõe sobre os requisitos 
técnicos dos espelhos retrovisores destinados para 
motocicletas, motonetas, ciclomotores, triciclos e 
quadriciclos. Pelo seu teor, a partir de 1º de janeiro 
de 2019 os referidos veículos deverão atender aos 
requisitos da mencionada resolução.

No caso específico da dimensão, os espelhos 
devem ser de tal forma que a área não seja menor 
do que 69 cm². Tratando-se de espelhos circulares, 
o diâmetro não poderá ser menor do que 94 mm. 

Na hipótese de espelhos não circulares, o ane-
xo da resolução em questão determina que sua di-
mensão deve permitir a inscrição de um círculo 
com um diâmetro de 78 mm na superfície refle-
tora. 

As dimensões máximas da superfície refleto-
ra devem ser de tal forma que, no caso de espe-
lhos circulares, o diâmetro não seja maior do que 
150 mm e, no caso de espelhos não circulares, que 
a superfície refletora se encaixe em um retângulo 
medindo 120 mm por 200 mm.

Inovações tecnológicas não contempladas nos 
requisitos técnicos da Resolução em análise po-
dem ser aceitas, desde que sua eficácia seja com-
provada através de estudos técnicos, certificação 
ou legislação internacional reconhecidos pelo ór-
gão máximo executivo de trânsito da União.

A partir da exigibilidade da nova norma, os ve-
ículos que estiverem com espelhos em desacordo 
poderão ser atuados por infração ao Art. 230, inci-
so IX (dirigir veículo sem equipamento obrigató-
rio ou estando este ineficiente ou inoperante) ou 
Art. 230, inciso X (com equipamento obrigatório 
em desacordo com o estabelecido pelo Contran). 
Ambas são infrações de natureza grave, sujeitan-
do o proprietário à penalidade de multa no valor 
de R$ 195,23 e à medida administrativa de reten-
ção do veículo para regularização.

trânsito Carreta cegonha ficou sobre a pista e deixou fluxo 
parado por quatro horas

acidente mata homem e 
bloqueia trânsito na Br-282 

Um homem de 42 anos 
morreu após um grave aci-
dente na BR-282, no trecho 
que pertence ao município 
de Descanso. Foi uma saí-
da de pista com colisão con-

tra pedras, por volta de 12h25. 
O acidente envolveu uma car-
reta cegonha, emplacada em 
São Paulo. O motorista se-
guia sentido São Miguel do 
Oeste a Maravilha, quando 

perdeu o controle. 
Com o impacto, a cabi-

ne da carreta se desprendeu 
e o condutor foi arremessado 
para fora. O Corpo de Bom-
beiros foi ao local, mas o ho-

mem já estava sem vida.
O trânsito ficou bloquea-

do e foi liberado por volta das 
17h. Segundo a Polícia Militar 
e PRF, havia grande quantida-
de de óleo na pista. 

Fotos: Marcos Lewe/WH Comunicações

Em razão do óleo na pista, Corpo de Bombeiros precisou fazer limpeza e trânsito 
permaneceu parado

Carreta ficou com a cabine destruída após impacto

Um grave acidente foi re-
gistrado na manhã de ontem 
(4) na Rua Santa Catariana, nas 
proximidades do trevo de aces-
so ao município de Cunha Porã. 
A colisão envolveu uma moto-
cicleta Honda Twister, placa de 
Cunha Porã, conduzida por Vi-
tor Artur Drumm, de 21 anos, e 
um caminhão Ford 1100, placas 
de São Miguel do Oeste, condu-
zido por Enio Maas, de 29 anos. 
O motociclista teve ferimen-
tos graves, recebeu oxigênio e 
foi encaminhado para o hospi-
tal pelo Corpo de Bombeiros. 

Feridos 

VandaLismo 

Helicóptero presta apoio após capotamento

redutores de velocidade são 
queimados na Br-282

Pelo menos duas pes-
soas ficaram feridas após 
acidente nesta sema-
na na BR-282, entre Pi-
nhalzinho e Maravilha. 
Uma Ranger, placas de 
Maravilha, ocupada por 
três pessoas, capotou. 

As vítimas foram aten-
didas no local pelo heli-
cóptero do Saer/Sara, que 
sobrevoava a região. Após 

atendimento, o Samu de 
Maravilha conduziu duas 
pessoas para o Hospital 
São José. O motorista, de 50 
anos, e a passageira, de 52, 
foram encaminhados para 
atendimento especializa-
do em Maravilha. Eles ti-
veram ferimentos leves.

Carro ficou virado na pista após 
motorista perder o controle

SAMU de Maravilha

Na altura do km 640 da 
BR-282 dois radares de ve-
locidade foram derrubados 
e queimados por vândalos. 
Os mesmos estavam insta-
lados nas proximidades da 
comunidade de Linha San-
to Expedito, entre Descan-
so e Maravilha. No local, os 
equipamentos foram fixa-
dos após estudos indicarem 
índices elevados de aciden-
tes graves, principalmen-
te envolvendo caminhões. 

Em contato com o che-
fe de Policiamento da PRF, 
Delmar Sartori, nossa equi-
pe foi informada que os po-

CunHa Porã
Colisão entre 
motocicleta 
e caminhão 
deixa homem 
gravemente feridoliciais já têm conhecimen-

to sobre o ocorrido, porém, 
nenhum responsável foi en-
contrado. Os radares no lo-
cal são de responsabilidade 
do Dnit, mas a PRF lem-
bra sobre a importância dos 
equipamentos na redução 
de acidentes na BR, tendo 
em vista sua instalação nos 
pontos mais críticos, onde 
condutores não respeitavam 
os limites de velocidade.

Dados indicam que após 
a instalação dos redutores 
de velocidade os índices de 
acidentes de trânsito dimi-
nuíram significativamen-

te nos locais monitorados. 
Sartori orienta que quem 
avistar uma pessoa come-
tendo atos que venham de-
predar os equipamentos, 
deve filmar ou fotografar 
e também comunicar ime-
diatamente a PRF pelo te-
lefone 191. Na noite do dia 
19 de junho deste ano um 
fato semelhante foi regis-
trado no trecho entre Pi-
nhalzinho e Modelo, tam-
bém na BR-282, onde dois 
radares de velocidade fo-
ram destruídos com as mes-
mas características, der-
rubados e queimados.
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O diretor da Secretaria de 
Esportes, Edinar Zardo, falou 
pela primeira vez nesta se-
mana após diversas polêmi-
cas envolvendo supostas ir-
regularidades e os nomes da 
Associação Cultural e Espor-
tiva de Maravilha (Acema) e 
Associação Maravilhense de 
Futsal (AMF) em Maravilha, 
que culminou com o afasta-
mento de professores, insta-
lação de comissão para in-
vestigação na prefeitura e 
Câmara de Vereadores.

Após quase três me-
ses, Zardo fez um desaba-
fo, mostrou tristeza com al-
gumas situações e pediu 
que “o esporte de Maravi-
lha não seja colocado em 
um saco de lixo”. “Isso eu 
não vou permitir”, diz o di-
retor. Ele lembra que não há 
um julgamento ainda e que 
a investigação está em an-
damento. Ele respondeu os 
questionamentos de todos 
enquanto solicitação, mas 
desencadeou outras ações 

desaBaFo Após polêmicas envolvendo repasse de recursos, 
Edinar Zardo fala sobre assunto pela primeira vez

“esporte de maravilha não 
pode ser colocado em um saco 
de lixo”, afirma diretor

Zardo afirma que placas de patrocinadores permanecem no ginásio para cumprir 
contrato e em respeito às empresas

Diana Heinz/O Líder

desnecessárias. O diretor 
já foi presidente da Acema, 
mas disse que cumpriu o seu 
papel. 

Sobre o recurso investi-
gado, que foi repassado en-
tre município, Acema e AMF, 
que pediu a verba, Zardo diz 
que o pagamento foi efetiva-
do, mas o que foi feito com 
o dinheiro cabe à AMF. “O 
que nos constrange muito é 
dizer que o Departamento 
de Esportes tinha um caixa 
2. Isso constrange muito. As 

prestações de contas que fi-
zemos estão aí”, diz. 

O diretor de Esportes 
disse que pessoas ficaram 
constrangidas ao prestar de-
poimentos, já que não estão 
em Maravilha há dois anos. 
“Nesses 130 dias a Secreta-
ria de Esportes não parou 
nenhuma competição”, afir-
ma. Ele destaca todas as mo-
dalidades que o município 
trabalha, reunindo em uma 
única competição três mil 
atletas. 

CamPeonato muniCiPaL 
Pode terminar em 2018

O Campeonato Munici-
pal de Futebol será realiza-
do no segundo semestre em 
Maravilha, mas pode ser en-
cerrado em janeiro de 2018. 
Edinar Zardo explica que a 
prefeitura fez uma licitação 
para contratação da arbitra-
gem para o campeonato, mas 
uma investigação do Ministé-
rio Público (MP) sobre possí-
veis acertos entre ligas pode 
mudar as datas da competi-
ção. O MP investiga se as ligas 
da região acertavam as licita-
ções para que cada entidade 
ficasse com os campeonatos 
mais próximos ou específicos. 
Zardo diz que não há informa-
ção se o município precisará 
fazer nova licitação. Em razão 
da investigação, os prazos po-
dem ser estendidos, com iní-
cio do campeonato mais tar-
de e o término em janeiro. O 
diretor afirma que não há pro-
blema em finalizar o campeo-
nato no próximo ano. 

Na quarta-feira (2) foi re-
alizado congresso técnico da 
etapa microrregional dos Jo-
gos Abertos de Santa Cata-
rina (Jasc) em Maravilha. O 
congresso teve a participa-
ção dos dirigentes esporti-
vos municipais e o integra-
dor Carli Luiz Michels.

Foram definidas as da-
tas e locais das competições. 
A etapa microrregional dos 
Jasc será realizada de 21 a 
25 de agosto, em Maravilha. 
Além do município-sede, 
participarão Pinhalzinho, 
Saudades, Bom Jesus do 
Oeste, Flor do Sertão, Mode-

lo e Serra Alta. 

 outras ComPetiçÕes 
O integrador educacio-

nal da área 02, Carli Luiz Mi-
chels, destaca que a etapa 
seletiva do Jesc 12-14 tem 
como data definida o dia 15 
de agosto e será no muni-

cípio de Saudades. Já a eta-
pa seletiva da Olesc será em 
Maravilha nos dias 26 e 27 de 
agosto. A data da etapa esta-
dual da modalidade de atle-
tismo dos Jesc 12-14 e dos 
Parajesc ficou definida para 
ser realizada nos dias 11 e 12 
de agosto, em Mafra.

Congresso tÉCniCo 
etapa microrregional dos Jasc será neste mês

O Clube Recreativo Maravi-
lha (CRM) volta a campo amanhã 
(6) para enfrentar o Guarani de 
São Miguel do Oeste, que está em 
busca da classificação antecipada 
para a segunda fase do Campeo-
nato Estadual de Futebol Amador, 
Copa Oeste, pois precisa apenas 
de um empate para se garantir en-
tre os três melhores da chave que 
irão para o mata-mata das oitavas-
de-final. A competição inicia às 
15h, no Estádio Doutor Leal Filho.

No mesmo horário, no Está-

dio Municipal Olímpio Dal Ma-
gro, em Guaraciaba, o Harmo-
nia recebe o Grêmio Guarujá. Se 
o time de Guarujá do Sul perder 
ou empatar, o Guarani se clas-
sifica até com derrota. O Har-
monia é o vice-líder com 7 pon-
tos, seguido do CRM com 4 e 
o Grêmio Guarujá com 2 pon-
tos. Na última rodada, dia 23, 
o Guarani recebe o Harmonia 
no Estádio Padre Aurélio Can-
zi e o Grêmio Guarujá enfren-
ta o CRM no Estádio Beija-Flor.

estaduaL de amadores
Crm recebe o guarany, 
que busca classificação 
antecipada

ComPetição
taça móveis Léo é realizada 
em nova itaberaba

Aproximadamente 60 atle-
tas de Maravilha participaram 
na tarde de quinta-feira (3) dos 
jogos de futsal da Taça Mó-
veis Léo 2017, em Nova Ita-
beraba. Na ocasião, cin-
co categorias disputaram 
as partidas contra a equi-
pe local. Os jogos marca-
ram o fim da primeira fase 
da competição. 

Resultados:
Sub-9: Maravilha 14 x 0 
Nova Itaberaba 
Sub-11: Maravilha 11 x 1 
Nova Itaberaba 
Sub-13: Maravilha 0 x 7 
Nova Itaberaba
Sub-15: Maravilha 4 x 2 
Nova Itaberaba 
Sub-17: Maravilha 2 x 0 
Nova Itaberaba

Aproximadamente 60 atletas participaram dos jogos

Divulgação
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 ONEIDE BEhLING

FutsaL de Base ouro e Prata 
equipes competem 
na Copa dray/Horus 
em serra alta 

atleta é destaque nos 
Jogos Paralímpicos 
universitários 2017

Cinco equipes de Mara-
vilha participaram de jogos 
da Copa Dray/Horus de Fut-
sal de Base em Serra Alta, na 
tarde do último dia 28. Os ti-
mes conquistaram quatro vi-
tórias e tiveram uma derrota. 
“Gostaríamos de parabeni-
zar todos os professores en-
volvidos nos jogos, Jeferson 
Bruno Breda, Gian Mauro Sil-

va, Douglas Filipin e Edu-
ardo Jorge Heydt. Também 
agradecemos a Secretaria 
de Esportes e a administra-
ção pelo apoio”, destacam.

RESULTADOS
Sub-8: Maravilha 1 x 4 Serra Alta
Sub-10: Maravilha 11 x 1 Serra Alta
Sub-12: Maravilha 4 x 2 Serra Alta 
Sub-14: Maravilha 4 x 1 Serra Alta
Sub-16: Maravilha 8 x 2 Serra Alta

Divulgação

Divulgação

Times de Maravilha participaram dos jogos

O acadêmico Jian Carlos 
Solivo foi destaque nos jogos 
Paralímpicos Universitários 
2017, em São Paulo, no sába-
do (29). Solivo é estudante da 
Unopar polo de Maravilha e 
foi acompanhado pelo tutor 
da universidade Douglas Lago.

Conforme Lago, o estu-
dante conquistou três meda-
lhas de ouro nas modalida-
des de arremesso de disco, 

lançamento de dardo e de 
disco e uma prata na cate-
goria tênis de mesa. “Agra-
decemos a Unopar, que 
auxiliou no custo das pas-
sagens e uniformes, e tam-
bém o apoio da prefeitura de 
Maravilha, Asessp Maravi-
lha e Corti Avioeste. Obriga-
do a todos os maravilhenses 
que ficaram na torcida por 
bons resultados”, enfatiza. 

Jian Solivo foi acompanhado por Douglas lago e conquistou quatro medalhas

PreoCuPado
Começo esta coluna sendo bem franco e direto com 

você, leitor! As chances de o CRM se classificar ficarão re-
motas em caso de derrota neste domingo. Estou extrema-
mente preocupado. Faltam duas rodadas para definir quem 
vai à próxima fase e quem fica pelo caminho. Guarani tem 
aproveitamento de 66,67% e lidera a chave A, com 8 pontos. 
Harmonia de Guaraciaba é segundo com 7 pontos. CRM é 
o terceiro colocado com 4 pontos e apenas 33,33%. Grêmio 
de Guarujá do Sul, que ainda não venceu no campeonato, é 
lanterna com 2 pontos. Grêmio visita o Harmonia nesta ro-
dada. Representante de Maravilha terá de jogar o possível e 
o impossível para não depender do último jogo em Guaru-
já do Sul.

Hora de VenCer
A partida deste domingo, contra o Guarani de São Mi-

guel do Oeste, será mais um momento de absoluta tensão, 
pela necessidade de vitória! Os três pontos precisam vir ur-
gentemente. Através da coluna faço um pedido à torcida; 
nada mais preocupante para o atleta ouvir que está sendo 
vaiado a todo instante, quando toca na bola. O jogador gosta 
de se sentir valorizado. É isso que o torcedor precisa enten-
der, o incentivo é favorável. Depois do jogo, aí sim pode pro-
testar, vaiando o que não gostou.

suPeração 
Fica o pedido para quem ir ao estádio: vá para apoiar! 

Ver o torcedor nas arquibancadas traz uma energia muito 
grande aos atletas e comissão técnica. Sei que não será fá-
cil, mas precisamos obter o resultado positivo contra a qua-
lificada equipe de São Miguel do Oeste. Será um grande con-
fronto, a exemplo do “jogaço” de 7 gols no primeiro turno, 
quando as duas equipes jogaram ofensivamente. CRM não 
pode se expor, é o tipo de jogo para superação. Surpreen-
der o adversário e utilizar o contra-ataque é uma maneira 
de atuar contra um time do mesmo nível como o Guarani.

PouCa resPosta
Quem se acostumou a ver o CRM conquistando títulos 

neste ano, Regional e Pré-Estadual de Amadores, não con-
segue entender como o time ainda não conseguiu a classifi-
cação. Se a vitória chegar no clássico contra o Guarani, pode 
ser um divisor de águas. Vai ajudar porque aumenta a auto-
estima da torcida e dos atletas também. É fundamental ven-
cer no Estádio Dr. Leal Filho, coisa que não aconteceu ainda 
nesta competição. Até aqui, alto investimento, pouca res-
posta em campo.

tá na Hora
Chegou a hora do técnico Luís Carlos 

Capeli fazer o time jogar bem e vencer em 
casa. Treinador precisa ainda observar, 
abrir os olhos e encontrar o ponto-cha-
ve, ou seja, a maneira de atuar do Gua-
rani. Fazer valer o fator de jogar em casa, 
criando chances já nos primeiros minutos.

70 anos 
Guarani está completando, neste 

ano, 70 anos de fundação. O clube foi 
fundado em 07/09/1947. A diretoria 
organiza um mega evento para o dia 7 
de setembro. Uma das atrações confir-
madas é um amistoso contra a Chape-
coense.

VÔLei de Praia Competição foi realizada no fim de semana, em Caçador 

maravilhenses participam 
da fase estadual dos Jasc 

Os atletas de Maravilha 
encerraram, no último fim 
de semana, a participação 
na modalidade vôlei de praia 
na fase estadual dos Jogui-
nhos Abertos de Santa Cata-
rina (Jasc). Participaram os 
atletas Lucas Girardi e Edu-
ardo Lopes, da AMV/Secre-
taria Municipal de Esportes/

Acema; e as atletas Briana 
Manfrin e Marina Eloisa da 
Silva, do Projeto Vida Vôlei/
CDI Unopar/João XXIII/Se-
cretaria Municipal de Espor-
tes/Acema. 

A competição foi na ci-
dade de Caçador e os jovens 
viajaram acompanhados do 
técnico Thomas Zardo. Na ca-

tegoria feminina participaram 
da competição 16 duplas, sen-
do que Maravilha ficou com a 
11ª colocação. Já o masculino 
teve a participação de 15 du-
plas, sendo que Maravilha fi-
cou com a 7ª colocação. 

Para Zardo, foi um resul-
tado fantástico para uma pri-
meira competição desse ní-

vel. “Queremos agradecer a 
prefeitura, Secretaria Muni-
cipal de Esportes, a Associa-
ção Maravilhense de Vôlei e 
nossos patrocinadores por 
acreditarem novamente em 
nosso trabalho, e aí está mais 
uma vez o voleibol de Mara-
vilha entre os melhores do 
Estado”, disse.

Fotos: Divulgação

Dupla masculina ficou com a 7ª colocaçãoMeninas ficaram com a 11ª colocação
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